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Estimados cooperativistas:

Culmina un nuevo ejercicio para Cooperativas Agrarias Federadas (CAF), mojón que nos invita a mirar el 
camino transitado para proyectar acciones que den respuesta a los nuevos desafíos, siempre fieles a 
nuestros principios y valores cooperativistas. Para eso, los invitamos a leer nuestra Memoria Anual. 

Este período se ha caracterizado por la realización de las Elecciones Nacionales, en las que -como ocurre 
cada cinco años- la Ciudadanía elige a sus autoridades en un ejemplo cívico de democracia. 

En dicho marco, y como ya es tradición desde hace más de 20 años, CAF y sus cooperativas socias, realizaron 
un intenso trabajo a nivel interno para construir sus propuestas programáticas al sistema político. Para ello 
se contó con el invalorable aporte de nuestros Directivos, Técnicos y académicos, quienes volcaron su 
conocimiento y trayectoria en la construcción de este documento. Estamos orgullosos del resultado que 
logramos trabajando como más nos gusta; colectivamente. 

Gracias a la nutrida agenda de nuestra entidad, hemos tenido durante éste ejercicio una destacada 
presencia ante toda la sociedad, lo que nos impulsa a seguir adelante y con nuevos desafíos.

Este año tuvimos también cambio de autoridades en nuestra Federación. En ese sentido, quiero agradecer a 
nuestra Directiva Virginia San Martín por los tres años en los que lideró nuestra gremial, volcando todo su 
compromiso y amor por el cooperativismo agrario en esta causa. 

Es de resaltar que el cambio antes mencionado, no implicó virajes en nuestra Visión ni en nuestra Misión. 
Sin sobresaltos, hemos continuado el trabajo en torno a las líneas estratégicas que marca la gremial, con el 
timón puesto en continuar siendo una gremial de propuestas, representativa para sus socias y referente 
para el entorno. 

Como es tradición, nuestra fortaleza ha estado en escuchar atentamente lo que nos demandan nuestras 
cooperativas socias, para proyectar su voz con más fuerza. También, en nuestra apuesta permanente al 
diálogo y en la total independencia a todo gobierno de turno. No en vano tenemos representación en 
distintos ámbitos de la política pública; espacios que CAF se ha ganado trabajando con seriedad, 
responsabilidad y coraje. 

El sistema político nos mira y escucha con atención. Ello nos marca una responsabilidad y un compromiso 
tanto con la causa cooperativa, como con el País. 

Hoy los convocamos a continuar el camino de trabajo conjunto que nuestros referentes nos trazaron hace 
36 años. El coronavirus nos ha mostrado, una vez más, que en las adversidades los cooperativistas sabemos 
unirnos para cinchar más fuerte que nunca y que así es como se sale adelante. En este surco y con esta 
convicción, nos seguiremos encontrando. 

Cooperativamente,

                                                                                                                           Pablo Perdomo
                                                                                                Presidente de Cooperativas Agrarias Federadas

1. Carta del Presidente
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2. Órganos de Gobierno

Asamblea General

Para la toma de decisiones, CAF cuenta con una Asamblea de delegados que es el órgano de mayor 
relevancia. Según el artículo 27 de los estatutos vigentes, “la Asamblea es la autoridad máxima de la 
Cooperativa.”   

Consejo Directivo y Comité Ejecutivo

Junto con la Asamblea, CAF cuenta con otro órgano para la 
toma de decisiones que es el Consejo Directivo (CD). El 
mismo está integrado por 27 miembros (9 titulares y 18 
suplentes) el cual elige un presidente y un Comité Ejecutivo 
(CE). El Consejo es un órgano de gobierno que se reúne en 
forma periódica siendo de su competencia la dirección y 
administración de la Federación, así como los asuntos más 
estratégicos en materia político gremial.

El CE por su parte es un ámbito de toma de decisiones 
específico que permite hacer más eficaces la toma de 
decisiones operativas, mejorar la calidad de decisiones 
estratégicas, aumentar la eficacia de las reuniones del CD, 
contar con información previa en tiempo y forma para la 
toma de decisiones del CD así como mejorar la articulación 
entre gobierno y gestión. Este cuerpo se reúne en forma 
semanal, o cuando la agenda lo requiere, y está integrado por 
Presidente, Secretario y Tesorero, junto a la participación   
del Gerente. 

En el año 2019, la Asamblea General Ordinaria de CAF se 
realizó el 23 de julio, en la misma se renovó parte del Consejo 
Directivo. 

 

Según el Estatuto de CAF, en su artículo 

27, durante la Asamblea los socios se 

reúnen para considerar:

  

a) Informe de la Comisión Fiscal.

b) Memoria, Balance, Estado de 

Aumentos y Disminuciones que debe 

presentar el Consejo de Administración.

c) Proyecto de Presupuesto para el 

siguiente ejercicio, con su financiación.

d) La distribución de excedentes o 

absorción de pérdidas en su caso.

e) Designación de miembros titulares y 

suplentes del Consejo Directivo y de la 

Comisión Fiscal y Comisión Electoral 

cuando corresponda.

f) Situación de miembros suspendidos 

y de aspirantes rechazados.

g) Designación de dos socios para 

firmar el acta.

h) Cualquier otro punto que haya sido 

incluido en el orden del día.
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Integración del Consejo Directivo durante el período 2019 – 2020:

Presidente

Vice  

 

 

 

Cargo Titular Primer Suplente Segundo Suplente

 

 

 

 

Vocales

Juan M. Bartaburu

 

Martín Zerpa

 

Eduardo Pietra Pablo ScreminiJosé Ma. Nin Miguel A. Fernández

  

Secretario

Tesorera

Victoria Larrosa Raúl GoñiGustavo Martínez Mathías Mailhos Marcelo Moizo
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Héctor Madera

En el período comprendido en la presente Memoria, el CD de CAF estuvo integrado por dos mujeres y 25 hombres; mientras que el CE 
estuvo integrado por una mujer y dos hombres. En la Comisión Fiscal los seis integrantes fueron hombres, y la Comisión Electoral estuvo 
integrada por cinco hombres y una mujer.  

Integración de la Comisión Fiscal:  
Titulares Suplentes

  
Integración de la Comisión Electoral:  

Titulares Suplentes

Pablo Perdomo

Sarandí del Yí- Durazno

EL FOGÓN

Ganadera
             

Aparicio Hirschy

Dolores- Soriano

CADOL

Agrícola 
              

Fernando Bide

Montevideo

COPAGRAN

Agrícola Ganadera
                  

Stefanía Silveyra

Montevideo

CONAPROLE

Lechera
                

Luis Moreno

Mercedes- Soriano

CALMER

Agrícola
              

Ulises Otheguy

Palmitas- Soriano

COPAGRAN

Agrícola Ganadera
            

Virginia San Martín

San Carlos- Maldonado

CALIMA

Ganadera
        

Felipe Sanguinetti 

Trinidad- Flores

URF

Ganadera Agrícola
          

Santiago Scremini

Aiguá- Maldonado

CALAI

Ganadera

Sergio Vola

Melilla - Montevideo

JUMECAL

Hortifrutícola
     

Alberto Folle

Sarandí del Yí - Durazno

EL FOGON

Ganadera
         

Juan C. Canessa

Palmitas - Soriano

COPAGRAN

Agrícola-Ganadera
            

Gustavo Arocena

Montevideo

COPAGRAN

Agrícola Ganadera
            

Mario Fernández

Melilla - Montevideo

JUMECAL

Hortifrutícola
             

Juan A. Rodríguez

Montevideo

CONAPROLE

Lechera
               

Alejandro Pacheco

Montevideo

CONAPROLE

Lechera
     

Alejandro Nin

Young- Río Negro

COPAGRAN

Agrícola-Ganadera
        

Jorge Slavica 

Colonia

COLAVECO

Laboratorio

Sebastián Bianco

Aiguá - Maldonado

CALAI

Ganadera
         

Daniel Nicora

San Carlos - Maldonado

CALIMA

Ganadera
         

Gustavo Bistolfi

Salto

CALSAL

Agrícola-Ganadera
           

Alberto Bozzo

Salto

CALSAL

Agrícola-Ganadera
         

David Pacheco

Sarandí del Yí - Durazno

EL FOGÓN

Ganadera
      

Luis Bianco

Aiguá - Maldonado

CALAI

Ganadera
       

Gastón Malan

Colonia Valdense- Colonia

CRADECO

Agrícola Ganadera
           

Sergio Helbling 

Montevideo

Central Lanera Uruguaya

Ganadera
       

Martín Cabrera

Colonia 

SFR COLONIA SUIZA

Agrícola-Lechera

Asiste en calidad de oyente: Adrián Suárez (CAVA)



Para llevar a cabo las distintas iniciativas y actividades, CAF 
contó durante el período con un equipo de gestión 
calificado, integrado por el Ing. Agr. Luis Frachia (Gerencia), 
la Lic. Victoria Uranga (Comunicación Institucional), la Sra. 
Mónica Segovia (Secretaría y Administración), la Lic. 
Alejandra Caballero (Servicios a Socias), el Analista en 
Marketing Federico Riani (Unidad Comercial), la Cra. 
Andrea Oriola (Contaduría), y el Dr. Raúl Damonte (Asesor 
Legal) como profesionales independientes.
                       
Gerencia
Ejecutar el Plan de Trabajo a través de la coordinación y 
seguimiento de todas las áreas y las actividades que se 
desarrollan en la institución: Asamblea, CD, CE, Depto. 
Comunicaciones, Servicios a Socias, Unidad Comercial, 
Secretaría, Administración y Contable. Ejecutar y dar 
seguimiento a las acciones que sean necesarias para 
cumplir con las resoluciones del Consejo Directivo. 
Representar a la organización en las diferentes instancias a 
la cual sea convocada. Coordinar la ejecución y 
seguimiento de los proyectos formulados con el apoyo de 
las diferentes áreas, formular los proyectos que permitirán 
realizar actividades y acciones de la Federación.

Unidad Comercial de CAF
La Unidad Comercial (UC) de CAF promueve la 
intercooperación comercial tanto entre nuestras 
organizaciones  socias como con terceros, del propio 
sistema cooperativo y externos a éste. También trabaja en 
la identificación de nuevas oportunidades comerciales de 
negocios y servicios buscando aportar a la mejora de la 
competitividad de las entidades socias.

Servicios a Socias de CAF 
Servicios a Socias de CAF trabaja en la identificación de 
oportunidades para las cooperativas socias a través del 
conocimiento de las necesidades y demandas de las 
mismas para brindarles soluciones a medida. Se presenta 
como un articulador y facilitador para el acceso a 
financiamiento para múltiples proyectos, concretar 
procesos de formación y capacitación; y líneas de trabajo 
que generen impactos positivos en las organizaciones. CAF 
refuerza la idea del “servicio” como un modelo de 
relacionamiento novedoso para brindar soluciones a 
medida para las cooperativas socias. Esto se construye con 
el conocimiento de las necesidades y demandas a partir 
del contacto permanente con los diversos actores que 
integran la cooperativa, articulación con el ecosistema 
productivo, y la búsqueda permanente de oportunidades.

Departamento de Comunicación Institucional
Desde el surgimiento de CAF, la comunicación ha sido 
considerada como una herramienta de trabajo estratégica, 
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3.  Estructura ejecutiva

contando desde siempre con un profesional en la temática. 
Los objetivos del área son (i) contribuir a mejorar la 
articulación e integración de la red CAF, (ii) posicionar a la 
Federación en la sociedad civil como actor clave en los 
procesos de gobernanza y en el desarrollo competitivo del 
agro uruguayo y (iii) fortalecimiento y promoción del área 
como elemento estratégico en las entidades socias. Para 
lograrlo, durante el período se gestionaron y dio contenido 
a los diferentes medios institucionales, se promovió y 
gestionó el vínculo con la prensa, se coordinaron y 
gestaron distintos eventos institucionales y se apoyó a los 
diferentes grupos de trabajo de CAF.

Secretaría/Administración
Desde la Secretaría se coordinan las agendas de todas las 
áreas de la organización, se elabora toda la documentación 
vinculada al Consejo Directivo y Comité Ejecutivo, y se 
gestionan las comunicaciones formales con las entidades 
asociadas e institucionalidad. Además se brinda apoyo a la 
logística de todos los eventos de la institución. Desde el 
área se realizan tareas vinculadas a la Administración, 
coordinando todas las circulares a las cooperativas, 
gestión de pago a proveedores y coordinación con 
Gerencia y Contaduría para la ejecución de todo lo 
referente a la administración de la institución, así como 
también las gestiones y rendiciones de los distintos 
proyectos. En el período los proyectos y cursos más 
destacados fueron: Capital Social y Curso Idóneo en 
manejo post cosecha granos (MGAP), INACOOP, PROCOOP, 
INEFOP y FAO. 

Contaduría
Lleva a cabo la contabilidad de la organización. Asesora a la 
Gerencia y CE sobre la normativa vigente, aspectos 
jurídicos-tributarios, etc. Colabora con la gerencia en el 
seguimiento financiero. Elabora y presenta los informes 
contables en la Asamblea. Actualiza los montos de las 
membresías según el nuevo criterio de cálculo 
implementado a partir de 2013. 

CAF cuenta con tres socios trabajadores y con cuatro 
trabajadores dependientes. La remuneración media 
mensual  es  de  $ 51.123  (nominal). 

Como respuesta a la expansión de la pandemia del 
Coronavirus, la que se desencadenó a partir de marzo de 
2020 en Uruguay, nuestra Federación estableció una 
modalidad de trabajo semipresencial. La misma supuso el 
mantenimiento de una guardia de funcionarios en la sede 
de CAF, garantizando el funcionamiento de todos los 
servicios y canales de comunicación de los que dispone      
la  Federación. 



5.  Perfil institucional
   
CAF cumplió en abril del 2019 los 35 años de actividad institucional. 
Actualmente integran su padrón social 17 entidades (cooperativas agrarias 
y sociedades de fomento rural) activas, que trabajan en la producción, la 
industria, el comercio local y la exportación de la mayoría de los rubros 
agropecuarios. Representa a más de 10.000 productores en todo el país y 
cerca de 4.000 funcionarios trabajando en las cooperativas agrarias. CAF ha 
sido interlocutor de todas las administraciones de gobierno desde 1984 a la 
fecha, desarrollando propuestas y diálogo con todas ellas. 

CAF definió su identidad: “Representamos los intereses de las 
cooperativas socias y somos una herramienta para su 
desarrollo integral”. Lo hacemos comprometidos con la construcción 

de un crecimiento sectorial competitivo con equidad y responsabilidad 
social.

Nuestra gremial es socia de la Confederación Uruguaya de Entidades 
Cooperativas (CUDECOOP) y de la Confederación de Cámaras Empresariales 
(CCE).
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4. Cooperativas Socias

      LÍNEAS DE ACCIÓN:

1. FORMACIÓN Y DESARROLLO
 

2. RELACIONAMIENTO INSTITUCIONAL 

Y REPRESENTACIÓN GREMIAL

3. APOYO A LA COMPETITIVIDAD

COOPERATIVA

4. FORTALECIMIENTO DE LOS 

PROCESOS ORGANIZACIONALES

    

Cooperativas Vinculadas
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COOPERATIVA Presidente Localidad Departamento

CADOL

CALAI

CALIMA

CALMER

CALSAL

CARIPLAL

COPAGRAN 

CENTRAL LANERA URUGUAYA

CONAPROLE

COLAVECO

CRADECO

EL FOGON

JUMECAL

SFR COL. SUIZA

SFR TARARIRAS

U.R.F.

COLAFE

Marcelo Gauthier

Santiago Scremini

Carlos Grauert

Bernardo Hareau

Juan Grasso

Erwin Klassen

Mathías Mailhos

Alvaro Fossati

Álvaro Ambrois

Carlos Grela

Richard Negrín

Wilson Delgado

Mario Fernández

Alicia María Morgan

Sergio Bonjour

Daniel Laborde

Alvaro Fossati

Dolores

Aiguá

San Carlos

Mercedes

Salto

Rafael Perazza

Montevideo (sede central)

Montevideo (sede central)

Montevideo (sede central)

Colonia

Colonia Valdense

Sarandí del Yí

Melilla

Nueva Helvecia

Tarariras

Trinidad

Montevideo

Soriano

Maldonado

Maldonado

Soriano

Salto

San José

Montevideo

Montevideo

Montevideo

Colonia

Colonia

Durazno

Montevideo

Colonia

Colonia

Flores

Montevideo

COOPERATIVA Presidente Localidad Departamento    

COFLORAL

CAVA

Gastón Mizuki

Adrián Suárez

Montevideo

Las Piedras

Montevideo

Canelones



6.  Relaciones institucionales

Desde los inicios CAF se constituyó en un interlocutor 
del sector agropecuario del país, marcando un nuevo 
estilo gremial y contribuyendo con un aporte diferencial 
a través de sus delegados en la institucionalidad 
cooperativa y agropecuaria. A continuación, se 
presentan los principales temas que cada delegado 
dedicó esfuerzos en posicionar en el instituto que 
representa:
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En este período los delegados en los institutos y 

gremiales fueron:

                      

Jorge Slavica

Instituto Nacional de Carnes (INAC)

Andrés Moizo

Instituto Nacional de Semillas (INASE)

Pablo Perdomo

Instituto Nacional del Cooperativismo (INACOOP), 

a través de CUDECOOP

Alberto Bozzo

Instituto Nacional de Investigación Agropecuaria 

(INIA)

Alberto Folle

Instituto Plan Agropecuario (IPA)

Gustavo Martínez

Junta Nacional de la Granja (JUNAGRA)

Virginia San Martín y Pablo Perdomo 

Confederación de Cámaras Empresariales (CCE)

Juan Carlos Canessa

Confederación Uruguaya de Entidades 

Cooperativas (CUDECOOP) e integrante del 

Comité Ejecutivo suplente en INEFOP

Roque Almeida

Comisión Nacional Honoraria de Salud Animal 

(CONAHSA)

Pablo Waksman

Comisión Administradora de los Fondos de 

Seguros de Enfermedades Prevalentes (MGAP)

Pablo Waksman

Comisión Asesora Honoraria para la 

Seguridad Rural 

Fernanda Maldonado

Comisión de Tenencia Responsable y Bienestar 

Animal (COTRYBA)

Alberto Cibils

Comisión Usuarios de INASE

Stefanía Silveyra

Comisión de Género de CUDECOOP

Juan Antonio Rodríguez y Pablo Perdomo

Grupo Consultivo Trazabilidad

Luis Bianco

Grupo Cría Vacuna INIA

Fernando Coronel

Mesa de Ganadería Campo Natural Ampliada 

(MGAP)

Federico Riani y Gustavo Flores

Mesa Nacional de Trigo

Luis Frachia, Richard Long, Stefanía Silveyra, 

Federico Riani, Alejandra Caballero

Reunión Especializada de Agricultura Familiar 

del Mercosur (REAF)

Luis Frachia

Red de Cooperativas Agrarias de las Américas 

(REDACOOP)



CUDECOOP 
en INACOOP

Pablo Perdomo
pperdomo@caf.org.uy

Con el Instituto Nacional de Investigaciones Agropecuarias (INIA) se 
propone generar actividades de cooperación en áreas vinculadas a 
emprendimientos cooperativos.

El Programa de Formación Cooperativa, que tiene como objetivo la 
capacitación y asistencia técnica a cooperativas para su 
fortalecimiento. Varias socias de CAF han accedido a este programa.

FONDES-INACOOP se han recepcionado 10 proyectos, por un monto 
total de aproximadamente USD 1.460.000. Del total de proyectos 
recibidos, se han aprobado fondos reembolsables a 6 proyectos por 
un total aproximado de USD 1.000.000. En cuanto a los fondos no 
reembolsables asociados a estos apoyos antes mencionados, se 
otorgaron fondos por un total de USD 31.150, distribuidos entre              
4 proyectos, tanto para asistencia técnica como para formulación         
de proyectos, que se ejecutaron en el marco del convenio con         
MIEM, MGAP-DGDR así como también con el Programa de     
Formación Cooperativa - PROCOOP. Se debe destacar que no existen 
incumplimientos  de  los  créditos  otorgados  en  esta  nueva  etapa.

FONDO ROTATORIO ESPECIAL: los préstamos estuvieron destinados 
tanto para capital de giro o para inversiones, aplicando las diferentes 
líneas según el tipo de cooperativa.

Se mantuvo constante las tasas de interés, facilitando el acceso al 
crédito al más bajo costo  del mercado. En este marco para las socias 
de CAF existen líneas de créditos específicas, que fueron diseñadas 
con el apoyo de nuestra federación.

Fortalecimiento gremial: implica la transferencia de recursos para el 
desarrollo de programas de fortalecimiento institucional y gremial a 
nivel local, nacional e internacional de CUDECOOP y sus entidades 
socias: CAF, CUCACC, FCPU, FECOVI, FUCC, FUCVAM y CNFR (socia 
adherente).

Propusimos actualizar la tasa   que 
c o b r a  I N A C O O P  p o r  l a  
administración de los proyectos 
que se realizan en convenio con 
otras instituciones.

Fondo rotatorio agrícola y 
ganadero (fueron planes piloto 
que se están evaluando recién 
ahora y se rectificaron): realizar un 
seguimiento. 

Recursos del Instituto: invertirlos 
en forma efectiva, y nos opusimos 
a los FOMCOOP con la Udelar por 
los resultados no positivos que se 
estaban dando. 

En el directorio nos abstuvimos del 
informe que mandó el INACOOP a 
la comisión de cooperativismo del 
Parlamento sobre la Ley de 
Economía Social y Solidaria.

INAC

Jorge Slavica
slavivet@adinet.com.uy

Propuestas de charlas a productores a través de 
organizaciones de productores y coordinación de las 
charlas.

Voto a favor de habilitaciones de carnicerías en el 
interior por parte de INAC.

Propuesta de un “Plan focus Ganadero” para levantar 
restricciones de barrera paraarancelarias y de 
producción en el sector primario con aportes de INAC 
aprobada, pero no se ha hecho nada.

No cambiar los aportes del 0,6 y 0,7% a la baja pero si 
autorizar a INAC a suspender su recaudación cuando 
las reservas lleguen a un determinado monto que 
asegure su funcionamiento (por ejemplo 18 meses de 
funcionamiento sin ingresos).

Se concurrió al Parlamento, junto al Gerente de CAF, 
para argumentar en contra del proyecto de Ley que 
autoriza la elaboración de embutidos artesanales a 
las carnicerías de corte del interior del país.
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Discusión y elaboración para abordar el tema de 
la exportación de ganado en pie.

Implementación y compra de equipos para el 
Sistema Automatizado de Tipificación (SAT).

Se trabajó en el estudio y propuesta de Ley de 
Inocuidad de Alimentos que fuera aprobada en 
agosto de 2019.

Implementación del sistema de registro y 
gestión de abasto (SRGA).

El período de la delegatura 
actual está vigente hasta 
diciembre de 2020.

Delegado 
Institucional de CAF

Principales 
del Instituto

Actividades Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  
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Se planteó la modificación respecto a sancionar por 
diferencia en la identidad varietal de una semilla, bajando 
la sanción a niveles inferiores. La identidad varietal es la 
principal característica a respetar en un cultivo.

Nos opusimos al aumento de salarios a un listado 
específico de funcionarios, unos por compromisos, otros 
para equiparar actividades.
Estuvimos en contra de seguir trabajando con Cultivares 
uy. No era práctica, amigable, funcional, etc.

Apoyamos la creación de una app que los productores 
puedan usar para analizar los distintos cultivos.

Se apoyó el análisis del sistema de infracciones y 
sanciones y los montos de las multas.

Se acompañó el trabajo de comunicación desde INASE 
hacia los productores. Propusimos que pueda ser 
financiado con dinero de las multas.

Se apoyó a los esquemas de certificación de gramíneas 
forrajeras. En este periodo sudangrass.

Se propuso re-evaluar la situación de la certificación 
obligatoria en avena. 

Rotulado obligatorio a las plantas de citrus de uso propio 
para poder sostener un sistema que para INASE genera 
pérdidas importantes.

Los últimos tres balances de INASE han cerrado 
en números negativos y con el fondo de reserva 
que se agota, se ha convertido en una prioridad 
para la junta. 

Se revisaron los números de ingresos y egresos 
por área, presentados bajo una planificación 
que debe ser aprobada por la junta. Los estados 
contables aprobados en 2019, arrojan un 
resultado positivo, por primera vez desde el 
2016. Entendemos que es un trabajo que se ha 
logrado desde adentro del instituto.
Sin embargo, no se ha dejado de trabajar en los 
objetivos del plan estratégico 2017/2020.  

Se creó Sistema electrónico de certificación. Se 
dio comienzo junto a AGESIC, a la creación de 
los Expedientes Electrónicos.

Traslado de las regionales con el objetivo de 
profundizar el intercambio técnico y fortalecer 
el  relacionamiento interinstitucional,  
lográndose una reducción de costos para el 
INASE.

Aplicación CULTIDATOS. Esta aplicación permite 
acceder a las principales características de un 
material o comparar materiales para una 
correcta elección del productor.

INASE

Andres Moizo
andresmoizo@hotmail.com

INIA

Alberto Bozzo
pdelsauce@gmail.com

A raíz de la solicitud del Poder 
Ejecutivo a INIA para aportar al 
Fondo Coronavirus 45 millones 
de dólares (35 millones por 
contraparte del Estado y entre     
8 a 10 millones de fondos FPTA),  
y luego del intercambio de 
informac ión  económica  y  
financiera con gerentes de INIA, 
se concluye que: ceder esos 
f o n d o s  t e n d r í a  c o m o  
consecuencia el  desf inan-
ciamiento del instituto en el 
segundo semestre del 2020. 

CAF se opuso al aporte de estos 
recursos al menos hasta estudiar 
mejor esta situación. Gracias a la 
posición de CAF es probable que 
por lo menos los fondos FPTA 
permanezcan en la institución 
(hoy son recursos imprescin-
dibles para la cristalización de 
nuevos proyectos con otras 
instituciones). 

Mesa Tecnológica: luego de 2 
años (Mayo 2018) de haber 
planteado por parte de CAF la 
un i f i cac ión  de  las  mesas  
tecnológicas de secano, se 
avanzó en esta propuesta, 
aprobándose por parte de la 
Junta la propuesta de contratar a 
un técnico referente (Ing. Agr. 
Ignacio Arboleya) quien realizará 
una propuesta  de d iseño 
organizacional de esta Mesa. 

Los dos proyectos más relevantes de este último ejercicio para las 
cooperativas fueron:

A) Red de Evaluación Participativa de cultivares de especies forrajeras.

En el marco del componente de Transferencia de Tecnología, y dado que 
existe escaso conocimiento a nivel de potenciales clientes y socios 
(productores, asesores, extensionistas etc.) sobre las nuevas 
variedades forrajeras INIA y sus beneficios sobre los cultivares 
tradicionales.

Las empresas licenciatarias (entre ellas varias de nuestra cooperativas) 
en los primeros años pos liberación de los cultivares cuentan con escasa 
información del comportamiento de estos materiales en predios 
comerciales.

Gracias a esta red actualmente se están validando más de 70 materiales 
en alrededor de 50 productores en 17 departamentos del país. 

Esta iniciativa logrará difusión y aprobación de nuevos materiales a nivel 
de los productores de nuestras cooperativas y a nivel de todo el país.

B) Proyecto 10 Mil (módulos de intensificación Lechera) fue ideado, 
monitoreado, y evaluado por un grupo de trabajo conformado por 
productores y técnicos referentes del sector, muchos de ellos 
integrantes  de Conaprole, que consiste en la evaluación de cuatro 
sistemas de producción que demostraron que es posible cosechar 10 
toneladas de MS/ha/año y producir más de 1000 kg de sólidos de 
leche/ha.

Cada sistema combinó alta o baja participación del pasto en la dieta y 2 
genotipos Holando (uno de origen americano y otro de origen 
Neozelandés). 

Se analizó costo de producción y rentabilidad, viendo que la estrategia 
con más pastoreo directo era la más rentable con menor efecto del 
genotipo animal.

Este experimento sirvió de plataforma para recibir numerosas visitas y 
darle amplia difusión, además de formarse 24 tesistas y pasantes de 
escuelas agrarias y proveer información para 8 tesis de posgrado.   

El período de la delegatura 
actual está vigente hasta 
diciembre de 2020.

Delegado 
Institucional de CAF

Principales 
del Instituto

Actividades Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  



PLAN 
AGROPECUARIO
    
Alberto Folle
follealberto@gmail.com
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Educación a distancia: creación y gestión de plataforma Encuentro 
Rural que oferta nuevos cursos, para uso de instituciones y 
organizaciones vinculadas al sector, con 36 cursos y 1.300 
participantes.

Oferta y ejecución de formación para técnicos en extensión.

Apoyo comprometido al Sistema Nacional de Transferencia y 
Extensión, con participación a nivel central y territorial.

Implementación de nuevas tecnologías de la información: Zoom, 
Teams (reuniones, foros, talleres, etc.), página web (la cual tiene 300 
visitas diarias). YouTube (se suben videos de charlas, entrevistas, etc), 
Twitter (informa los diferentes eventos que se llevan a cabo en todo 
el país), mailings list con más de 10.000 contactos. Instagram y 
Facebook completan los nuevos medios de comunicación.

Recientemente se incorpora para la regional este, seminarios a través 
WhatsApp, donde un especialista plantea una temática y su puesta 
en discusión con productores, esto produce un intenso intercambio 
de experiencias e ideas en un corto periodo de tiempo (máximo 2 
horas).

Desarrollo de articulación interinstitucional:

INIA, aprobación  del proyecto Gestión de Pasto (FPTA), cuyo título 
es: “Co innovación en la gestión de pasto para el manejo adaptativo y 
la sustentabilidad de los sistemas ganaderos”, relevante para el 
campo nativo nacional.

INC, desarrollo de instancias de capacitación y extensión con diversos 
colectivos de colonos.

Generar red de intercambio y 
apoyo con los más de 50 técnicos 
que han participado de curso 
“Facilitadores”.

Promover el uso de la Plataforma 
“Encuentro Rural” a nivel de la 
institucionalidad agropecuaria.

Trabajo de extensión con enfoque 
de género, de forma de incremen-
tar la participación de mujeres en 
nuestras actividades.

Promover el trabajo con jóvenes 
generando instancias de capaci-
tación en emprendedurismo.

Ley de Presupuesto, promover la 
inclusión de una cláusula de ajuste 
automático del presupuesto anual, 
al menos por inflación pasada 
(anual o semestral).

Consolidar el Sistema Nacional     
de Extensión y Transferencia         
de Tecnología; aportando el       
Plan Agropecuario su amplia 
e x p e r i e n c i a  e n  e x t e n s i ó n ,  
apostando a: buenas prácticas 
agropecuarias (bienestar animal, 
uso sustentable del campo natural, 
cuidado del ambiente, seguridad 
laboral, manejo de plaguicidas, 
etc.).

En el transcurso de este periodo, JUNAGRA trabajó principalmente en 
mantener los apoyos a: los seguros granjeros, el manejo regional de 
plagas, los Planes de Negocios, las Buenas Prácticas Agrícolas (BPA) y 
la Asistencia Técnica Inter Predial (ATIP).

En lo que refiere a la denuncia a propósito del desvío de fondos en el 
Fondo De Fomento de la Granja, la Justicia se expidió confirmando el 
delito.

El Fondo de Fomento de la Granja dejaría de percibir anualmente en 
el orden de $U 40.000.000, debido al decreto emitido el 11 de marzo 
por el Poder Ejecutivo que genera un ajuste del 15% del presupuesto.

Como gestión, se comunicó al Sr. 
Ministro de Ganadería, Agricultura 
y Pesca, la necesidad de reducir el 
costo de la energía eléctrica con el 
fin de que sea posible conservar los 
alimentos en fresco, así como la 
necesidad de contar con un 
programa para el sector granjero, 
principalmente dirigido para 
aquellos granjeros jóvenes que en 
sus comienzos, no pueden acceder 
a una parcela de tierra en la cual 
instalarse de manera segura con su 
familia, debido a los altos costos de 
la tierra en las zonas hortifrutícolas.

A su vez, se está trabajando en una 
convocatoria para brindar apoyo en 
arranquío de frutales. En lo 
particular, se propuso rediseñar las 
ATIP (Asistencia Técnica Inter 
Predial), y BPA (Buenas Prácticas 
Agrícolas), con el objetivo de 
mejorar los objetivos y optimizar el 
gasto.

Delegado 
Institucional de CAF

Principales 
del Instituto

Actividades Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

El período de la delegatura 
actual está vigente hasta 
agosto de 2022.

JUNAGRA

Gustavo Martínez
 lilifa29@gmail.com
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Se ha trabajado en forma 
conjunta, con el delegado 
alterno, el Dr. Elbio Sosa.

Se trabajó en la selección y 
contratación de un equipo 
consultor que pudiera dar 
soporte a las tareas admi-
nistrativas del Fondo, en 
s e g u i m i e n t o  a  l a s  
recomendaciones de la AIN.    
Se contrató la consultora 
Mendiburu y Asoc. para llevar 
adelante la tarea adminis-
trativa de liquidación y pago de 
los expedientes, así como la 
supervisión de los aportes al 
Fondo. En este período se han 
liquidado más del 98% de los 
expedientes, lográndose un 
alto porcentaje de cobros en 
forma no presencial.

A su vez, hay pocas empresas 
con atraso en el vertido de los 
fondos.

Nos opusimos a que existan focos con 5, 6 años de antigüedad y no se 
haya tomado medidas tendientes a su saneamiento. Hemos criticado la 
falta de información presentados por estas empresas. Hay carencias en 
cuanto a las capacidades para fiscalizar su cumplimiento. 

Respecto a la excesiva antigüedad de unos pocos focos, consideramos 
que se debe aplicar la norma que asigna una alícuota descendente por 
años de antigüedad de foco, en el porcentaje de subvenciones que estos 
focos de más larga data pueden recibir. La aplicación de la alícuota 
descendente se había suspendido y se pagaba el 100% a todos los focos, 
en el entendido de que el tiempo que se consideró prudente para 
completar el saneamiento de un predio que se toma en cuenta en la 
norma original, se definió teniendo en cuenta la experiencia en 
Brucelosis Bovina, pero este periodo es diferente para los casos de 
Tuberculosis Bovina. 

No estamos de acuerdo en el mantenimiento de los valores de 
indemnización asignados a los animales por encima del valor de 
mercado, ya que podría tentar a usar el fondo como un medio para 
deshacerse de animales cobrando precios por encima de los valores del 
mercado. Estamos promoviendo la revisión de dichos valores, ajustado a 
lo que indica la norma vigente.

Nos sigue preocupando la gran cantidad de animales positivos que se 
acumulan en los campos, sin tener un esquema de fechas de faenas 
previamente programadas que prevengan esta acumulación. Creemos 
que es una limitante a la que se le debe buscar una solución a la 
brevedad.  

También nos preocupa la evolución del Fondo Leche el cual ha bajado 
mucho y puede llegar a necesitar asistencia financiera. En principio la ley 
prevé que el Fondo Leche pueda ser asistido con fondos del Fondo Carne 
en forma de préstamo, con oportuno reintegro.

Comisión 
Administradora de 
los Fondos de 
Seguros de 
Enfermedades 
Prevalentes (MGAP)

Pablo Waksman/
Elbio Sosa
waks@vera.com.uy

Comisión Asesora 
Honoraria para la 
Seguridad Rural

Pablo Waksman
waks@vera.com.uy

En este último período se trabajó en la promoción de “buenas 
prácticas” por parte de los productores rurales para prevenir el 
abigeato. Además se trabajó con fiscales para concientizar sobre la 
importancia económica y el daño que este problema implica para la 
producción.

Se trabajó en el análisis de cifras oficiales sobre la evolución del 
delito, la coincidencia o no de esas cifras con nuestra sensación y con 
la información que directamente recibimos los delegados de  
productores, que a diario reportan casos de abigeato, y los posibles 
factores que influyen en la evolución de esas cifras.

Durante el período electoral, hubo cambios en las jerarquías del 
Ministerio del Interior, que mantuvo inactivo este grupo de trabajo 
durante la segunda mitad del período. Se estaría reactivando el 
grupo de trabajo el próximo mes.

La comisión no tiene capacidad 
resolutiva para la toma de 
decisiones, sin embargo se recibe 
información relevante por parte 
del  Ministerio del Interior. 

Se propuso continuar con el 
trabajo que se está haciendo con 
los fiscales.

Cuando se realizan reuniones con 
productores y/o fiscales, llevamos 
la voz de los productores y 
exponemos la importancia de que 
los productores marquen el 
ganado, cuiden el alambrado, y de 
las buenas prácticas contra el 
abigeato.

Comisión Usuarios 
de INASE
        

Alberto Cibils

Durante el período de la 
presente Memoria, se hicieron 
solo dos reuniones de la 
Comisión de Usuarios de 
INASE, las que tuvieron 
carácter de informativas. Se 
participó de ambas instancias, 
apoyando al delegado ins-
titucional de CAF en la Junta 
Directiva de INASE. 

Delegado 
Institucional de CAF

Principales 
del Instituto

Actividades Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  
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Delegatura compartida durante el periodo entre Virginia San Martín 
y Pablo Perdomo.

Se trabajó en consensuar las reflexiones y aportes de todas las 
organizaciones que integran la CCE en un único documento, que 
fuera entregado a los precandidatos presidenciales 2019. 

El 27 de mayo de 2019, se realizó la presentación formal en el Hotel 
Sheraton de “LAS PROPUESTAS DE LA CONFEDERACION DE 
CAMARAS EMPRESARIALES PARA IMPLEMENTAR EN EL PROXIMO 
PERIODO DE GOBIERNO”. Contó con la presencia de tres de los 
precandidatos a la Presidencia, los nacionalistas Luis Lacalle Pou y 
Jorge Larrañaga, y el líder del Partido de la Gente Edgardo Novick, 
acompañados éstos por distintos técnicos y asesores políticos. Por 
motivos de salud faltó con aviso el colorado Ernesto Talvi. Luego de 
esta presentación la CCE mantuvo reuniones privadas con todos los 
partidos políticos.

Sobre fin de 2019 y principio de 2020, los temas destacados tratados 
en la Confederación fueron las políticas de combustibles, y 
consideraciones a la primera versión de la Ley de Urgente 
Consideración formulada por el Poder Ejecutivo. 

Hemos apoyado la importancia de 
continuar posicionando, en el 
ámbito público-privado, a dicha 
Confederación, con el objetivo de 
r e p r e s e n t a r  e n  l o s  t e m a s  
principales que importan al 
conjunto de las cámaras. 

En lo particular de CAF, hemos 
insistido en la importancia de 
comprender en este ámbito, más 
en profundidad, a las empresas 
cooperativas, su importancia en la 
s o c i e d a d  u r u g u a y a  y  
especialmente el potencial de su 
alcance.

Con relación a los Consejos de 
Salarios, se propuso que la ronda 
de negociación iniciara con los 
grupos vinculados a producción de 
bienes transables. 

Se destaca el proceso de elaboración y presentación de las Propuestas 
Programáticas del Movimiento Cooperativo a los Partidos Políticos.

Se desarrolló un posterior trabajo de diálogo e incidencia con las 
autoridades electas, incluyendo una reunión con el Ministro y 
Subsecretario de Trabajo designados.

Seguimiento de varios Proyectos con el INACOOP:

-  Fortalecimiento Gremial Cooperativo;
                 

-  Desarrollo Cooperativo Territorial; 
         

- Incubadora de Cooperativas en sectores intensivos en conocimiento 
e innovación;
              

-  Comité de Gestión del PROCOOP 
                   

- Comisión de Evaluación de las Convocatorias a Cooperativas y 
Sociedades de Fomento Rural del MIEM

A NIVEL DEL INEFOP:

Hasta 2019 se desempeñó como alterno al Directorio de INEFOP, 
donde apoyamos la consolidación de PROCOOP. También participó de 
la Comisión de Industrias Lácteas, que dio seguimiento de los 
acuerdos específicos para el sector.

A nivel internacional se mantuvo vínculo con organizaciones de 
representación cooperativa de países de la región, e institutos 
públicos de promoción y contralor. 

Como integrante del Comité Ejecutivo de CUDECOOP participó de la 
XXI Conferencia Regional de Cooperativas de las Américas, 
destacándose la participación en la reunión de la Red de Cooperativas 
Agrarias de las Américas (REDACOOP).

Acompañó la reunión conjunta del Consejo de Administración 
Regional de ACI y del Consejo de IICA, lo que permitió avanzar sobre el 
convenio de cooperación entre ambas organizaciones firmados a 
fines de 2018.

Acercar la visión de Conciencia 
Agropecuaria.

Rechazo a la Ley de Economía 
Social y Solidaria.

Promoción de la mujer rural 
cooperativa .

P o s i c i o n a m i e n t o  d e  l a s  
cooperativas agrarias en el 
proyecto de la UAM, y Comercio 
Justo Uruguay.

Mantener algunos de los acuerdos 
estratégicos para el coopera-
tivismo en INACOOP e INEFOP con 
el nuevo gobierno.

Apoyo a SICOOP y Escuela Nacional 
de Cooperativismo.

Delegado 
Institucional de CAF

Principales 
del Instituto

Actividades Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

Confederación de 
Cámaras Empresariales 
(CEE)
            

Virginia San Martín/
Pablo Perdomo
vsanmartin@caf.org.uy
pperdomo@caf.org.uy

CUDECOOP

Juan Carlos Canessa
conqui@adinet.com.uy

El período de la delegatura 
actual está vigente hasta 
octubre de 2020.
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Comisión de Tenencia 
Responsable y 
Bienestar Animal 
(COTRYBA)
        

Fernanda Maldonado 

(en representación de las 
gremiales empresariales 
rurales)
fmal37@gmail.com

Durante este periodo la actividad fue prácticamente nula en esta 
comisión. 

La continuidad y formato de la misma, queda condicionada al nuevo 
marco normativo emergente del proyecto de ley de urgente 
consideración.

Delegado 
Institucional de CAF

Principales 
del Instituto

Actividades Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

Se presentó el proyecto para el periodo 2020-2021, sobre el 
“Programa de Control de Garrapata y Enfermedades Asociadas”, que 
fue elaborado por Programas Sanitarios-UNEPI, Sanidad Animal, 
DGSG.

Dicho programa trata:

a) Zonificación del país en zonas Libre y de Control.

b) Aspectos legales y reglamentarios.

c) Actuación del Veterinario de libre ejercicio.

d) Predios forestales.

e) Prevalencia de garrapata y enfermedades asociadas.

f) Principios activos usados y resistencia.

g) Uso de Hemovacunas.

h) Farmacovigilancia.

Los principales temas trabajados fueron: 

Tuberculosis: Problemática de focos persistentes, eliminación de 
animales positivos, indemnización por sacrificio de dichos animales. 
Faena sanitaria de animales positivos a tuberculosis.

Brucelosis: Seguimiento de los programas de control de la 
enfermedad, de vacunación y eliminación de positivos con la 
correspondiente indemnización.

Control sobre uso de específicos veterinarios, garrapaticidas y 
antibióticos con énfasis en sus residuos.

Reimplantar la retención del 0.21 % a las exportaciones de  ganado 
en pie, productos, subproductos de origen animal para el Fondo de 
control, de enfermedades prevalentes y reemergentes.

Difusión de la información a los productores.

Estudiar los puntos críticos de la 
campaña de Tuberculosis, para 
trabajar de una manera diferente 
en el grupo de tambos en los que 
persiste la enfermedad, desde 
varios años y que generan la gran 
mayoría de casos positivos de la 
enfermedad, con los subsiguientes 
problemas que agregan al pago de 
la indemnización.

Trabajar para que los productores 
hagan un uso responsable de los 
específicos veterinarios, haciendo 
hincapié en residuos de garrapa-
ticidas y antibióticos.

Difundir a los productores las 
acciones que toma el MGAP y 
p ro m o v e r  e l  c o n c e p t o  d e  
productores de alimentos sanos e 
inocuos.

Comisión Honoraria 
de Seguridad Animal 
(CONAHSA)

Roque Almeida
roquealm@hotmail.com

Alterno: 
Pablo Waksman



Comisión de Género 
de CUDECOOP

Stefanía Silveyra
stefania.silveyra@gmail.com

Grupo Consultivo 
de Trazabilidad
    

Juan Antonio 
Rodríguez
cx5eu@adinet.com.uy 

Pablo Perdomo 
pperdomo@caf.org.uy
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La comisión propuso propender a la 
integración paritaria en los paneles de los 
cursos de la Escuela Cooperativa, dos talleres 
de 10 estuvieron a cargo de mujeres, para los 
demás o bien no se encontraron mujeres que 
los presenten o quienes eran idóneas no 
estaban disponibles.

Se recibieron a diferentes grupos como: 
mesas inter cooperativas, comisiones de 
género de mesas inter cooperativas, y los 
temas recurrentes fueron: violencia de 
género, derivación asertiva  cuando se 
detectan situaciones de violencia de género, 
y gestión de las cooperativas.

Se propuso la búsqueda de herramientas que potencien el 
desarrollo de las mujeres, compartiendo la visión de CAF 
además de las experiencias de “somos de acá” y “somos 
mujeres rurales”, de DGDR.

Se opuso a la participación de expositores que representen 
un partido político, sobre todo contemplando que hay más 
expositores idóneos y que tampoco daba el tiempo (ni era 
el fin) de invitar a uno por partido.

En febrero 2020, luego de que se presentara el plan de 
trabajo de la comisión de género de CUDECOOP, CAF 
manifiesta la importancia de dicho espacio y la dificultad de 
que en el espacio se contemplen las realidades del sector 
rural, dado que se está trabajando en proyectos de 
investigación en territorio y para hacer una investigación 
en el entorno rural, entendemos que es necesario aplicar 
una metodología adaptada específicamente a esta 
población, que requiere más recursos.

Grupo Cría Vacuna 
(INIA)
    

Luis Bianco
biancoca@adinet.com.

Delegado 
Institucional de CAF

Principales 
del Instituto

Actividades Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

El grupo tiene carácter informativo, se recibe información 
sobre las actividades del SNIG. 

Para este período se destaca:

Conflicto con el correo y el SNIG por retención de 1.500.000 
de caravanas ocasionando un serio problema por no contar 
con caravanas en el país. El SNIG crea un sistema de 
emergencia para el reparto.

El SNIG hace una compra directa a Alflex en Francia, sin 
licitación. Se hace un llamado a empresas para la 
distribución de caravanas a nivel país. Fracasa el llamado por 
problemas en el pliego.

La distribución se hace por el SNIG y las regionales del MGAP. 

Se nos informa la renovación del contrato del "Consorcio" 
empresa privada que lleva la trazabilidad del Uruguay.

Se informa en febrero 2020 que hay 2.000.000 de caravanas, 
que llegan 800.000 más durante marzo 2020 y que durante 
el año van a llegar otras 700.000 más. Esto es sin licitación y 
adjudicación directa a una misma empresa desde que se 
estableció el sistema de trazabilidad individual.

Se logró retirar del correo las caravanas.

El Grupo Cría es un ámbito de discusión de los temas 
vinculados a la cría vacuna que funciona en el ámbito de 
INIA. Se originó en INIA Treinta y Tres, y ahí funciona. 
Institucionalmente no tiene una organización clara y 
definida y la participación de los diferentes integrantes ha 
sido muy errática. El grupo no tiene presupuesto y lo que 
hace es apoyar y promover actividades vinculadas a la cría.

Nosotros propusimos en noviembre del 
año pasado una reformulación del grupo, 
generar una nueva institucionalidad con un 
compromiso diferente de los miembros y 
de INIA, también. El fin de año, la situación 
institucional de INIA y ahora la pandemia, 
han impedido avances en este sentido. Por 
lo tanto, salvo apoyar algunas actividades 
de INIA en este tema, el grupo no tiene 
prácticamente actividad.
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Red de Cooperativas 
Agrarias de las 
Américas (Redacoop)

Luis Frachia 
lfrachia@caf.org.uy

Los dos temas relevantes de interés para CAF, en los cuales la Mesa 
de Ganadería sobre Campo Natural ha trabajado en este ejercicio 
fueron:

Se elaboró un documento: “Lineamientos para el Plan estratégico de 
Ganadería sobre Campo Natural”, que fue elaborado y aprobado por 
todas las instituciones que componen la MGCN. Contiene tres 
objetivos básicos: a) Conservar el Bioma de nuestro país, el Campo 
Natural; b) Mejorar los resultados económicos, ambientales y 
sociales de la ganadería sobre Campo Natural; c) Promover el 
reconocimiento y valoración por parte de la sociedad del bioma del 
país y sus servicios eco sistémicos. 

Este documento será la base del trabajo de los integrantes de la Mesa 
para el próximo ejercicio.

Por otra parte se trabajó en la intensificación sostenible: para 
obtener un documento que establezca las opciones de como 
intensificar el manejo del pastoreo para incrementar en forma 
sostenible la producción basada en sistemas de campo natural.

Durante el ejercicio la MGCN apoyó 
al proyecto Ganadería Clima 
Inteligente, que a su vez fue 
apoyado por CAF a nivel territorial 
en su lanzamiento, al igual que el 
proyecto sobre Restauración de 
Pastizales.

Se realiza un análisis profundo sobre el espacio Mesa de Trigo, por 
medio de la metodología FODA coordinado por la consultora Ana 
Rubio, el que luego fue compartido con las otras Mesas: Oleaginosos 
y Cebada, en el marco de la iniciativa propuesta de creación de un 
espacio que englobe a toda la Agricultura de Secano.

Creación del comité de Secano integrado por representantes de INIA, 
FAGRO, MGAP, LATU; y el sector privado (como delegado Gabriel Di 
Giovannantonio /Cargill) y alterno Fernando Bide por CAF. El objetivo 
de dicho Comité es analizar la creación de un espacio conjunto para 
toda la Agricultura de Secano, cómo debería funcionar, sus objetivos 
y definir la posibilidad de realizar presentación de una consultoría 
que financie el estudio del espacio, formalidades y funcionamiento, 
etc.

Proyecto URUTRIGO, se difiere la presentación de los resultados del 
proyecto pautada en el marco de la Expoactiva 2020, dada la 
cancelación de la muestra por la pandemia Covid-19. Se propone 
realizar, si las condiciones lo permiten, una presentación en Julio 
2020.

Delegado 
Institucional de CAF

Principales 
del Instituto

Actividades Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

Mesa de Ganadería 
de Campo Natural 
Ampliada

Fernando Coronel
fercor@adinet.com.uy

Mesa Nacional 
del Trigo

Federico Riani
comercial@caf.org.uy

Se trabajó en conjunto con  
Gustavo Flores (alterno)

Se propuso la generación de un 
á m b i t o  q u e  a g r u p e  y  s e a  
re p re s e ntat i vo  d e  to d a  l a  
Agricultura de Secano.

Se acompañó la presentación de   
la web: urutrigo.uy que incluye 
“Cultivares de calidad panadera 
superior”.

Se dio respuesta al MSP sobre 
presencia de DON en Trigo en la 
zafra.

S e  b u s c a r o n  o p c i o n e s  d e  
f i n a n c i a m i e n t o  c o n j u n t o  
(proyectos)  que apoyen e l  
funcionamiento  de  la  Mesa.

REDACOOP es una iniciativa que está buscando consolidar su espacio 
formal en Cooperativas de las Américas. Se realizaron: una reunión 
General de Miembros en la sede de CAF, el 20 de mayo de 2019; 
reunión (virtual) con autoridades de Cooperativas de las Américas 
(Director Regional) para concretar la transformación de red a Comité 
Sectorial de ACI Américas.

Avanzar en la línea de trabajo 
comercial, conectando a través de 
la Redacoop, a los encargados o 
referentes comerciales de las 
organizaciones miembros. Por otra 
parte, CAF presentó una propuesta 
para trabajar en el tema jóvenes en 
alianza con el IICA. Con motivo de la 
emergencia sanitaria, se propuso 
sistematizar las acciones solidarias 
realizadas por las cooperativas 
agrarias de las Américas, para darle 
visibilidad a las mismas.
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Red de Agricultura 
Familiar (REAF)

Grupo Temático 
Acceso a la Tierra: 
Stefanía Silveyra

Grupo Temático 
Jóvenes: 
Richard Long

Grupo Temático 
de Asistencia Técnica 
y Extensión Rural 
(ATER): 
Alejandra Caballero

Grupo Temático 
Comercio: 
Federico Riani

Delegado 
Institucional de CAF

Principales 
del Instituto

Actividades Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

Jóvenes: se trabajó en la revisión y el diseño del documento síntesis 
del encuentro denominado “Nuestro Tiempo es Ahora”, realizado el 
27 de agosto de 2018, en conmemoración del día nacional de la 
juventud rural. El documento se presentó formalmente en esa fecha 
en el marco de la conmemoración, y siendo este el evento más 
importante para el CJR en todo el año. Además se elaboró un folleto 
de “bolsillo” con un punteo de las ideas en cada temática. El 
documento contiene un resumen de todas las opiniones, 
necesidades y oportunidades que tienen los jóvenes en el medio 
rural, las cuales expresan las distintas actividades realizadas del 
mencionado encuentro. El objetivo de estos insumos es tener un 
documento formal escrito y servir como información de referencia, 
para la generación de las futuras políticas de juventud rural.

ATER: se firmó un Convenio entre UTEC IICA, DGDR, INC e IPA para 
implementar el Programa de Acreditación de saberes en ATER.

RELASER (Red Latinoamericana para Servicios de Extensión Rural):

Desde este grupo, se viene realizando un trabajo de articulación  y 
posicionamiento con RELASER para los siguientes objetivos: 
reivindicar las políticas diferenciadas a la Agricultura Familiar, 
buscando fortalecer las políticas públicas específicas sobre 
Asistencia Técnica y Extensión Rural destinadas a estas 
organizaciones.

Acceso a la Tierra: se realizaron 2 talleres con el área de 
reclutamiento, a los hechos de conocer de primera mano el paso a 
paso de llamados a Colonos y cuál es el resultado que entregan los 
técnicos al directorio. En el marco del cierre de plan quinquenal del 
INC, se presentaron principalmente los predios cooperativos o de 
grupo de productores, se entiende que es una herramienta con buen 
potencial pero que aún no se logró que los colonos produzcan 
cooperativamente.

Comercio: la participación se ha centrado en el apoyo al GT Género 
para el diseño del Sello mujer de la agricultura familiar (SELLO 
MURÚ) y a analizar su posible implementación.

Jóvenes: Se buscó evidenciar 
s iempre las  neces idades  y  
oportunidades que tienen los 
jóvenes en el campo. Para que esto 
s i r va  d e  f u n d a m e nto  a  l a  
construcción de políticas que 
contribuyan a que los jóvenes se 
queden en el campo y puedan 
aportar desde sus formaciones. 

En oposición se rechazaron algunas 
líneas que marcaban una "rigidez 
política" o limitante de desarrollo 
para los jóvenes del futuro. 

ATER: se ha propuesto que las 
organizaciones sociales de Uruguay 
cuentan con sus propios Técnicos 
Privados. Se propone apostar 
también al fortalecimiento de las 
capacidades de los técnicos que ya 
se encuentran vinculados a las 
cooperativas.

Comercio: la solicitud del GT 
C o m e r c i o  a l  C o n g r e s o  d e  
Intendentes: realizar un análisis 
sobre la posibilidad de que todas 
las Intendencias exijan iguales 
requisitos bromatológicos y tasas 
para iguales productos; y la 
posibilidad de una tasa para los 
productores de la agricultura 
familiar



7. RELACIONAMIENTO INSTITUCIONAL 
     Y REPRESENTACIÓN GREMIAL

La mejora de la calidad de las políticas públicas 
para el sector agropecuario es un objetivo del 
Consejo Directivo de CAF. En este período, 
cumpliendo con su rol gremial, CAF ha contribuido 
al aporte y defensa de los intereses de las 
cooperativas agrarias y sus productores. 

A continuación se detallan las principales y más 
destacadas gestiones gremiales realizadas en el 
período: 

Firmamos un acuerdo estratégico con la 
Asociación de Cooperativas Argentinas 

En el marco del 35° aniversario de CAF, nos visitó Claudio 
Soumoulou, presidente de la Asociación de Cooperativas 
Argentinas (ACA), organización que está integrada por 
147 cooperativas socias, nuclea a 50.000 productores y 
tiene presencia en más de 600 localidades de Argentina.

En la ocasión, ACA y CAF firmaron un acuerdo marco que 
posibilitará que ambas organizaciones trabajen juntas en 
temas estratégicos para las cooperativas agrarias de 
Uruguay y Argentina. El objetivo es promover la 
intercooperación en las áreas: institucional, social, 
formación, capacitación y comercial. 

Recibimos a referentes del cooperativismo agrario 
de América

Del 20 al 22 de mayo, se realizó en Montevideo el 75º 
Consejo de Administración de Cooperativas de las 
Américas (ACI Américas), del que participaron integrantes 
del Comité Directivo y del equipo de CAF. 

En ese marco, CAF fue sede de la reunión de la Red          
de Cooperativas Agropecuarias de las Américas 
(REDACOOP). Representantes del cooperativismo 
agropecuario de Paraguay, Argentina y Uruguay 
participaron del encuentro. También lo hicieron Graciela 
Fernández y Danilo Salerno, Presidenta y Director 
Regional  de Cooperat ivas  de las  Américas ,  
respectivamente.

En la instancia, los miembros de la REDACOOP dieron un 
paso fundamental: resolvieron que la Red se convertiría 
en Comité Sectorial de Cooperativas de las Américas. Los 
temas comerciales, la posibilidad de generar alianzas 
concretas para ganar escala y potenciar el comercio, 
fueron el eje central de la reunión. 
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Aprovechando su visita a nuestro país y a nuestra 
Federación, Soumoulou -acompañado por Directivos de 
CAF- recorrió la sede de nuestra socia JUMECAL y el 
Complejo Industrial Montevideo de CONAPROLE. 



Acompañamos a cooperativistas de América en 
visita a CONAPROLE

Siguiendo con las actividades realizadas en el marco del 
Consejo de ACI Américas, integrantes del Comité 
Regional de Equidad de Género y de Comité Regional de 
Juventud visitaron el Complejo Industrial Montevideo de 
CONAPROLE. Los acompañó nuestra directiva Stefanía 
Silveyra.
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garantizar el trabajo digno. Las cooperativas agrarias 
estamos arraigadas a nuestro entorno, generando 
empleo de calidad a nivel local. Invertimos en nuestras 
comunidades y nuestros territorios, porque es el lugar 
donde trabajamos y vivimos”, dijo la directiva de CAF en 
su discurso. 

CAF en el Parlamento

El 14 de mayo, el Senador Carlos Baráibar se hizo eco de 
nuestro 35° aniversario para pronunciar unas palabras 
en el Parlamento, a propósito de la historia de nuestra 
Federación y la importancia del cooperativismo agrario 
en Uruguay. Para ello se valió de un documento 
elaborado por nuestro directivo Sergio Helbling.

El 16 de mayo, nuestro delegado en INAC Jorge Slavica y 
el gerente Luis Frachia acudieron a la Comisión de 
Ganadería, Agricultura y Pesca de la Cámara de 
Senadores. El objetivo fue exponer la visión de CAF sobre 
dos proyectos de ley: uno que buscaba promover la 
inocuidad y la transparencia en la comercialización de 
carnes, y el otro que autorizaba la elaboración de 
embutidos artesanales a las carnicerías de corte del 
interior del país. Sobre este último, CAF se pronunció en 
forma contraria a su promulgación.

CUDECOOP:  Celebramos  el  Día  de  las 
Cooperativas

El sábado 6 de julio en la ciudad de Canelones se realizó 
el evento conmemorativo del Día Internacional de las 
Cooperativas. Stefanía Silveyra, tesorera de CAF, expuso 
en el evento.

“En tiempos de incertidumbre las cooperativas 
ofrecemos certezas, lo que es un elemento central para 

Contribuimos y participamos en la Presentación 
de las propuestas de la CCE

El 27 de mayo, una delegación de autoridades e 
integrantes del equipo de CAF, encabezada por nuestra 
presidenta Virginia San Martín, participó del 
lanzamiento de las Propuestas de la Confederación de 
Cámaras Empresariales (CCE), que CAF integra, para 
implementar en el próximo gobierno. 

Trabajando juntos, construimos las Propuestas 
de CAF al próximo Gobierno

Durante el primer semestre de 2019, desde CAF se 
trabajó intensamente en la formulación de nuestro 
documento “Propuestas al próximo Gobierno”, para lo 
cual contamos con el valioso aporte de expertos, 
referentes académicos y técnicos, así como la 
participación y el compromiso de nuestras cooperativas 
socias. 
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El documento, que resume más de 50 propuestas de la 
Gremial de cara al próximo quinquenio, aborda temas 
como competitividad, relaciones laborales, género y 
jóvenes en el medio rural, tributación, herramientas 
financieras, seguridad rural, inserción comercial 
internacional y uso responsable de los recursos 
naturales, entre otros tópicos. 

COPAGRAN y CALSAL también presentaron 
nuestras Propuestas en sus sedes 

Nuestras socias COPAGRAN y CALSAL realizaron 
actividades en sus sedes para presentar las Propuestas 
de CAF a candidatos a diputados y referentes políticos de 
todos los partidos, así como a medios de prensa locales. 
Se trató de enriquecedoras instancias para plantear los 
desafíos del cooperativismo agrario nacional. Los 
acompañaron Pablo Perdomo y Fernando Bide, 
presidente y secretario de CAF, respectivamente.

Realizamos una exitosa presentación de nuestras 
Propuestas al próximo Gobierno

Ante más de 200 personas, el 23 de julio CAF presentó 
sus “Propuestas al próximo Gobierno”. Desde la primera 
fila, los candidatos Daniel Martínez, Ernesto Talvi, 
Gonzalo Abella, Guido Manini Ríos, Luis Lacalle Pou y 
Pablo Mieres, siguieron con atención los aportes 
vertidos por la presidenta y el vicepresidente de CAF, 
Virginia San Martín y Pablo Perdomo.

El evento, que fue moderado por la periodista Claudia 
García, reunió también a otras figuras destacadas del 
sector político nacional, como Beatriz Argimón, Carolina 
Cosse y Julio María Sanguinetti, así como autoridades 
vinculadas al sector agropecuario y cooperativo, e 
integrantes de todas las cooperativas socias de CAF.

Medios de comunicación agropecuarios y no 
agropecuarios se hicieron eco de la actividad, 
consiguiendo 43 repercusiones de prensa en medios de 
TV, radio, prensa escrita y portales de noticias. Varias de 
ellas resaltaron que se trató del primer encuentro con los 
candidatos tras las elecciones internas desarrolladas el 
30 de junio. 

#CAFPropone - Nos reunimos con asesores de 
candidatos presidenciables

A partir de setiembre, el Comité Ejecutivo de CAF se 
reunió con los asesores de Daniel Martínez, Ernesto Talvi 
y Pablo Mieres, con el propósito de profundizar de 
primera mano e intercambiar sobre los objetivos 
prioritarios del cooperativismo agrario de cara al 
próximo quinquenio. Se abordaron temas como: agro, 
competitividad, relaciones laborales e inserción 
comercial.
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Con CUDECOOP: Participamos en ciclo de 
presentación de las Propuestas Programáticas 
del cooperativismo al sistema político

Entre los meses de agosto y octubre, CUDECOOP     
realizó reuniones con los candidatos presidenciables      
a efectos de presentarles su documento “Propuestas 
programáticas del cooperativismo”. 

El “Ciclo Programático con Presidenciables” de 
CUDECOOP incluyó reuniones con los candidatos Luis 
Lacalle Pou (Partido Nacional), Daniel Martínez (Frente 
Amplio), Robert Silva (Partido Colorado), Guido Manini 
Ríos (Cabildo Abierto) y Gonzalo Abella (Unidad 
Popular). Por CAF, participaron de estas instancias: el 
presidente Pablo Perdomo, la tesorera Stefanía Silveyra, 
el directivo Juan Carlos Canessa y el gerente Luis Frachia. 

Presentes en la XXI Conferencia Regional 
Cooperativa de las Américas

Del 18 al 20 de noviembre, Stefanía Silveyra (tesorera de 
CAF) participó en la XXI Conferencia Regional 
Cooperativa de las Américas, que se realizó en Costa 
Rica. Nuestro directivo Juan Carlos Canessa 
(vicepresidente segundo de CUDECOOP), también fue 
parte de la delegación uruguaya en el evento.

"Sin desarrollo rural no hay desarrollo sostenible", se 
tituló uno de los temas abordados en la primera 
conferencia magistral, que contó con la participación de 
la FAO. Nuestra tesorera asistió también a un Taller sobre 
Cooperativas Rurales y Agricultura Familiar, así como a 
una reunión estratégica entre IICA y ACI Américas, que 
apuntó a potenciar el trabajo conjunto. Por su parte, 
Canessa disertó en un conversatorio en el que presentó 
casos de cooperativas fusionadas en Uruguay, como la 
experiencia de nuestra socia COPAGRAN.

Fortaleciendo lazos de cooperación

En agosto, CAF y el Instituto Interamericano de 
Cooperación para la Agricultura (IICA) firmaron un 
Acuerdo de Cooperación Técnica con el fin de estrechar 
la colaboración entre ambas organizaciones.

Algunas de las áreas de 
cooperación definidas 
en el acuerdo (que fue 
suscripto por Virginia 
San Martín y Alejandra 
Sarquis, presidenta de 
CAF y representante de 
I I C A  e n  U r u g u a y,  
r e s p e c t i v a m e n t e )  
refieren a desarrollo 
productivo, comercio internacional, inocuidad de los 
alimentos, género y juventud, e innovación y tecnología. 
El documento establece como objetivo el “contribuir en la 
forma más eficaz posible a la mejora de la competitividad 
de las cadenas agropecuarias nacionales, promoviendo el 
desarrollo productivo y el bienestar rural”.

 Compartimos experiencias en Ecuador

En agosto, el Gerente de CAF (Luis Frachia) participó en 
una Misión de FAO sobre Cooperativismo en Ecuador, 
que tuvo como contraparte al Ministerio de Agricultura  
y Ganadería (MAG) de ese país. Visitas a cooperativas 
locales, intercambio de experiencias y un taller de 
definición de la estrategia de Cooperativismo en 
Ecuador, fueron parte de la agenda.
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Presentes en la “Expo Prado 2019”

Del 4 al 15 de setiembre se realizó la “Expo Prado” y CAF 
participó en diferentes actividades que se hicieron en 
esta muestra. Durante las dos semanas, el público pudo 
visitar nuestra exposición fotográfica “Yo amo mi trabajo 
en el campo” en la sala de conferencias de la Rural.  

Asimismo, nuestros Directivos y equipo técnico 
participaron en: la inauguración del stand del MGAP, el 
evento “Diálogo con presidenciables” (organizado por la 
CCE), la presentación del proyecto “Mejor Leche” (de 
COLAVECO), el lanzamiento de la 20° Fiesta del Cordero 
Pesado (de EL FOGÓN),  la charla "Cómo exportar carne a 
Japón", la charla: "Geopolítica de los alimentos y 
producción sostenible", la presentación de resultados 
de la gestión del Instituto Nacional de Colonización (INC) 
y el acto de cierre. Asimismo, integrantes del Comité 
Ejecutivo y referentes de las cooperativas agrícolas 
socias (CADOL, CALIMA, COPAGRAN, CRADECO, URF y 
SFR COLONIA SUIZA) participaron de la conferencia 
“Políticas de Estado para la agricultura”.

Recibimos en nuestra casa a referentes de FAO a 
nivel mundial

En noviembre, CAF recibió la visita de la Sra. Vivian 
Onyango, Oficial técnica de la FAO a nivel mundial y líder 
del proyecto “Evaluación participativa de la degradación 
del suelo y la gestión sostenible de los sistemas de 
pastizales y praderas”, que nuestra Federación 
desarrolla en Uruguay en conjunto con la FAO, el MGAP y 
el MVOTMA. 

La instancia sirvió para transmitirle que las cooperativas 
agrarias somos socios clave para la cooperación de la 
FAO en Uruguay, por la calidad de nuestros aportes 
técnicos, por nuestra representatividad de los 
productores rurales, así como conocimiento y presencia 
en el territorio, entre otros aspectos destacados.

En diciembre, CAF recibió a una delegación internacional 
de la FAO que visitó nuestro país para evaluar el proyecto 
en el que nuestra Federación participa. Jimena Pérez  
Rocha, Juan Rey Brina y James Gasana, expertos en 
degradación de tierras, integraron la comitiva que 
evaluó como “muy positivo” el trabajo realizado hasta 
ese momento. 

Trabajamos de forma permanente con la 
institucionalidad   agropecuaria
                   

De forma permanente, el Comité Ejecutivo y el Consejo 
Directivo de CAF mantuvieron contacto con los 
delegados institucionales de nuestra Federación, de 
forma de articular el trabajo y dar seguimiento a los 
temas de interés gremial. 
             

En ese marco, en julio, los integrantes de nuestro 
Consejo Directivo intercambiaron con Jorge Slavica 
(delegado de CAF en INAC) y Federico Stanham 
(presidente de ese Instituto); mientras que en 
noviembre recibieron un completo informe de nuestro 
delegado en INIA, Alberto Bozzo. También en 
noviembre, el Comité Directivo y consejeros de CAF, 
junto con los delegados de nuestra Federación en INASE 
e INIA, se reunieron con gerentes de INASE. 

En Consejo de CAF, recibimos a vicepresidenta 
electa Beatriz Argimón

El martes 10 de diciembre celebramos el último Consejo 
Directivo de CAF del año. Además de realizar una puesta 
a punto del trabajo del 2019, recibimos a Beatriz 
Argimón (Vicepresidenta electa del Uruguay) y a los 
designados por el próximo Gobierno: Álvaro Delgado 
(Secretario de Presidencia) y Fernanda Maldonado 
(Directora general del MGAP). 

«Hace tiempo que sigo el trabajo de Cooperativas 
Agrarias Federadas porque atiende el tema mujeres, por 
eso me pareció importante que esta sea una de mis 
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redonda en la cual compartió la experiencia de trabajo 
de nuestra Federación en el tema. La actividad se realizó 
en diciembre, en Presidencia de la República. 

primeras actividades como vicepresidenta electa del 
Uruguay» dijo Argimón. El cierre del evento estuvo a 
cargo del presidente de CAF, Pablo Perdomo, quien se 
refirió al rol que desempeña nuestra gremial en el 
escenario político nacional. «CAF ha sido, es y será una 
gremial de diálogo y propuesta. En un nuevo escenario 
político, estará siempre de puertas abiertas al 
intercambio y a la construcción conjunta… pero también 
diremos no estamos de acuerdo cuando así lo sea».

Participamos en Jurado del Concurso: “¿Qué 
significa construir Conciencia Agropecuaria en   
el  Uruguay  de  hoy?”

Como reconocimiento a su trabajo permanente en la 
temática Conciencia Agropecuaria, CAF fue invitada a 
integrar el jurado de este concurso, que fue organizado 
por MGAP, ANEP, CES, INIA, INAC y ANTEL, y destinado a 
estudiantes de educación media. En representación de 
nuestra gremial, Virginia San Martín integró el Jurado y 
Pablo Perdomo participó en la entrega de premios.  

Presidente de CAF expuso nuestro trabajo en 
Conciencia  Agropecuaria 

En el marco del Programa Nacional de Promoción de 
Conciencia Agropecuaria (que lidera el MGAP), nuestro 
presidente Pablo Perdomo participó en una mesa 

Campo Unido en temas claves 

Durante todo el período de la Memoria, las gremiales 
agropecuarias de alcance nacional (ACA, ANPL, ARU, 
CAF, CNFR y FR), agrupadas en Campo Unido, 
compartieron una agenda de trabajo en torno a los 
temas que las unen.

El 13 de junio emitieron un comunicado conjunto 
manifestando su “solidaridad, total apoyo y 
preocupación” por la situación crítica que enfrentaban 
los productores lecheros. 

El 2 de julio, se reunieron con el Ministro de Trabajo, 
Ernesto Murro, y con el Director de Trabajo, Jorge Mesa. 
En la instancia, expusieron sobre la difícil situación que 
atravesaba el sector agrario en general y plantearon la 
necesidad de generar algún ámbito para conversar sobre 
cambios necesarios en el funcionamiento de los 
Consejos de Salarios. Esta posibilidad fue rechazada por 
el Ministro.

Ante esta situación, el 9 de julio las gremiales integrantes 
del Grupo 22 emitieron un comunicado solicitando 
formalmente al Poder Ejecutivo que, de forma urgente, 
dispusiera por decreto los ajustes salariales aplicables al 
período 1 de julio de 2019 – 30 de junio 2020.

El 26 de agosto, nuestro presidente Pablo Perdomo 
participó en una reunión con los presidentes de Campo 
Unido y el Ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca; 
Enzo Benech, para analizar las cadenas productivas. En 
tanto, el 1° de noviembre, el grupo de las gremiales se 
reunió con autoridades de Gobierno para intercambiar 
sobre el tema: Adaptación al Cambio Climático, de cara al 
próximo quinquenio. 
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Acompañamos a las gremiales de productores

A lo largo del año, CAF acompañó a las gremiales colegas 
en distintas actividades. Nuestras autoridades 
participaron en: el 102 ° Congreso de la Federación Rural, 
la ceremonia de cambio de autoridades de la Federación 
Rural, la conferencia de cierre de año de FUCREA y la 
inauguración de la cosecha del arroz de ACA, entre otras 
instancias. 

En tanto, la sede de CAF albergó a varias reuniones del 
grupo Campo Unido. En septiembre, los presidentes de 
las gremiales se reunieron para coordinar acciones en el 
tema Conciencia Agropecuaria, mientras que en enero lo 
hicieron para planificar la agenda de trabajo de cara al 
nuevo año y a la asunción del nuevo Gobierno. De estas 
instancias participaron Pablo Perdomo y Aparicio 
Hirschy (presidente y vicepresidente de CAF).

En enero, nuestro presidente (acompañado por el 
directivo de CAF, Juan Carlos Canessa), participó de la 
inauguración de la planta productiva de la Cooperativa 
de trabajadores del Molino Florida, socia de la 
Federación de Cooperativas de Producción del Uruguay 
(FCPU). Un mes después, el Comité de CAF recibió a 
directivos de FCPU para realizar una puesta a punto del 
trabajo conjunto y proyectar nuevas oportunidades de 
intercooperación. 

Fortalecimos lazos con las Federaciones de otras 
clases cooperativas

En abril, nuestra presidente, Virginia San Martín, 
acompañó a la Federación de Cooperativas de Consumo 
(FUCC) en la inauguración de su nueva sede. En octubre, 
nuestro presidente Pablo Perdomo estuvo presente en la 
celebración del 35° aniversario de la Federación de 
Cooperativas de Vivienda (FECOVI). 

CAF presente en la asunción del nuevo Gobierno 

Como sucede cada 5 años, el 1° de marzo asumieron 
nuevas autoridades nacionales electas por el pueblo 
uruguayo. Pablo Perdomo, Juan Carlos Canessa y Virginia 
San Martín, presidente y directivos de CAF, estuvieron 
presentes y acompañaron en la asunción de cargo, a los 
Ministros y equipos del MGAP, MEF, MIEM y MTSS. 

Al día siguiente de la asunción, presidentes y directivos 
del grupo Campo Unido, se reunieron con Carlos María 
Uriarte, flamante ministro de MGAP, para intercambiar 
sobre la situación del sector agrario y del Ministerio, así 
como comenzar a trazar un programa de trabajo 
conjunto.
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Marzo: intenso trabajo gremial con el nuevo 
Gobierno

En el marco del Consejo Directivo de CAF del mes de 
marzo, nuestros directivos recibieron al Ministro de 
MGAP, Carlos María Uriarte, y a su equipo, para 
presentar e intercambiar sobre las “Propuestas de CAF 
de cara al próximo quinquenio”, y hacer aportes a la 
discusión sobre la institucionalidad agropecuaria. 
Desarrollo local, enfoque de género, Conciencia 
Agropecuaria y uso de los Recursos Naturales, fueron 
algunos de los temas tratados.

En ese mismo mes, Pablo Perdomo, Aparicio Hirschy, 
Fernando Bide y Stefanía Silveyra (presidente, 
vicepresidente, secretario y tesorera de CAF) se 
reunieron con Walter Verri (Subsecretario de Industria, 
Energía y Minería) y con integrantes de equipo técnico 
del MIEM para avanzar en la construcción de una agenda 
de trabajo conjunto con esa cartera Ministerial. 

También recibieron en nuestra casa a Martín Fernández 
(presidente designado de INACOOP), para intercambiar 
de primera mano sobre la realidad de las cooperativas 
agrarias.

Negociación salarial en el subgrupo Barracas y 
cooperativas Cerealeras

CAF representa en el MTSS a las cooperativas en el Grupo 
10, subgrupo 22 (Barracas y Cooperativas Cerealeras), en 
el Grupo 23 (Granja), y apoya a las gremiales que 
integran el Grupo 22 (Trabajadores Rurales).

Con los votos en contra de CAF y la Asociación de 
Comerciantes de Granos, en junio de 2019 se aprobó por 
mayoría el nuevo ajuste salarial que rige en el grupo 10, 
subgrupo 20 de los Consejos de Salarios. A este 
resultado se llegó luego de siete meses de reuniones.

El ajuste salarial, que surgió a propuesta del Ministerio 
de Trabajo y Seguridad Social (MTSS) y que fue votado 
por los trabajadores y el propio Ministerio, pero 
rechazado por los empresarios, regirá por un período de 
24 meses con cuatro ajustes semestrales: los dos 
primeros de 3,75% y los dos últimos de 3,5%, todos 
sujetos al ajuste de inflación.

En el Grupo 23 - Granja, se firmó un acuerdo que regirá 
entre enero 2018 - junio 2020, en tanto en el Grupo 22 
no se alcanzó un acuerdo.

CAF y nuestras cooperativas socias unimos 
esfuerzos en lucha contra el Covid-19

El 13 de marzo se reportaron los primeros casos de 
coronavirus en Uruguay, lo que llevó al Gobierno a 
declarar la Emergencia Sanitaria Nacional. De forma 
inmediata, el Comité Ejecutivo de CAF emitió un 
comunicado destacando el “enorme esfuerzo” realizado 
por nuestras cooperativas socias, que con gran 
responsabilidad continuaron trabajando para garantizar 
el suministro de alimentos a la población, extremando 
las medidas de seguridad para funcionarios, 
proveedores y socios.

En el marco de la pandemia, nuestras socias realizaron 
diversas acciones solidarias a nivel local y nacional, las 
que fueron difundidas a través de los canales de 
comunicación de CAF. Resaltamos que desde nuestra 
Federación se coordinó la donación conjunta de seis 
cooperativas agrícolas socias (COPAGRAN, UNIÓN 
RURAL DE FLORES, CADOL, CALMER, SFR COLONIA SUIZA 
y CRADECO), que aportaron 90.000 kilos de trigo al 
Fondo Solidario Covid-19. En un ejemplo de 
intercooperación, ese alimento fue solidariamente 
molido, envasado y distribuido por dos molinos 
cooperativos: Florida y Santa Rosa. 

Dos días después de que CAF anunciara la donación de 
los 90.000 kilos de trigo, la cooperativa de ahorro y 
crédito FUCAC (por medio de su Fundación) decidió 
comprar la misma cantidad de trigo que habían donado 
nuestras socias y hacer el mismo proceso para donar al 
Fondo. Fue así que, con la coordinación de CAF, el 
cooperativismo agrario aportó alrededor de 180.000 
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kilos de trigo para contribuir a atender a la población más 
vulnerable en el marco de la pandemia.

La harina donada por las cooperativas socias de CAF fue 
destinada por el Sistema Nacional de Emergencia, al 
Instituto Nacional de la Alimentación (INDA) y al grupo 
solidario Unidos para Ayudar, los que se ocuparán de su 
distribución final. CAF y las cooperativas agrícolas 
donantes resolvieron además que los subproductos 
generados en la molienda sean derivados a las 
cooperativas CALIMA y CALAI, como aporte a sus socios 
afectados por el déficit hídrico. 

Destacamos que CAF (a través de su Unidad Comercial y 
Secretaría) coordinó toda la operativa vinculada a la 
donación de trigo, que involucra la entrega del grano a los 
molinos, garantizando los estándares de calidad de la 
materia prima, y su distribución final en coordinación 
con el SINAE.  

Asimismo, CAF participó en la discusión que se dio en el 
marco del grupo Campo Unido sobre cómo aportar al 
Fondo Covid-19 y nuestras cooperativas estuvieron de 
acuerdo con que el sector ganadero contribuyera con 
fondos que provienen del 1% del impuesto a la venta de 
semovientes por el plazo de un año, así como de aportes 
del Instituto Nacional de Carnes. 

Si bien se había analizado la posibilidad de aportar más 
recursos económicos desde INAC e INIA, desde el inicio 
la posición de CAF fue contundente en cuanto a no 
comprometer estos recursos sin realizar previamente un 
análisis económico-financiero sobre la situación de cada 
Instituto involucrado, con el fin de no afectar su 
sostenibilidad. 
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En el período se realizaron las siguientes acciones 

vinculadas a trabajar en esta línea:

8. FORMACIÓN Y DESARROLLO

Esta línea estratégica de CAF apunta a ampliar      
y profesionalizar la red de directivos, funcionarios 
y productores relacionados a las cooperativas 
agrarias para consolidar su compromiso 
cooperativo. 

Trabajamos en la elaboración de Planes de 
Formación y Capacitación en las cooperativas 
agrarias, brindando apoyo a las CEFIC

Para este trabajo, se destaca especialmente el diseño de 
u n a  m e to d o l o g í a  p a ra  d e s a r ro l l a r  a n á l i s i s  
organizacionales que deriven en la detección de 
necesidades puntuales, que puedan ser canalizadas a 
través de un plan de formación y capacitación. Además, 
se subraya el relacionamiento y apoyo para el 
fortalecimiento de las propias CEFIC, que en algunos 
casos, se encuentran en fase de conformación y 
consolidación. 

Durante el período de la Memoria, la responsable del 
área de Servicios a Socias de CAF lideró la realización de 
talleres en las cooperativas CADOL y EL FOGÓN, en los 
que se obtuvieron importantes insumos para la 
construcción de los Planes de Formación y Capacitación 
de estas organizaciones. De estas instancias participaron 
Directivos, integrantes de las CEFIC y funcionarios de las 
cooperativas involucradas. 

Capacitaciones y asistencias técnicas: brindamos 
apoyo en la construcción de la demanda

Desde CAF se acompañó y realizó seguimiento a la 
1 presentación de propuestas al PROCOOP de nuestras 

cooperativas socias. En el período comprendido en la 
Memoria, se presentaron 10 solicitudes a PROCOOP con 
apoyo de CAF. 

Este trabajo incluyó: facilitar el proceso de construcción 
de la demanda de necesidades de formación y 
capacitación, armar términos de referencia para 
convocar a entidades de capacitación (ECA), sondear la 
oferta de ECA´s, elaborar presupuestos, brindar apoyo a 
las ECA, formalizar y dar seguimiento a las solicitudes 
presentadas, entre otras tareas.

 Programa de Formación Cooperativa.1 

Co- organizamos el Curso Idóneo en Manejo Post 
Cosecha de Granos 2019

Como desde hace 20 años, CAF y la Dirección General de 
Servicios Agrícolas (MGAP), co-organizan cursos para 
fortalecer los recursos humanos del sector agrícola. 
Desde 2017, lideran la organización del curso Idóneo en 
Manejo Post Cosecha de Granos, que involucra 4 
Módulos: Introducción, Laboratorio, Manejo del grano 
en plantas de acopio, y Control y manejo de plagas. 
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Basándose en las buenas prácticas agrícolas, el curso 
apunta a capacitar a los recursos humanos de las 
empresas e instituciones que participan en la cadena 
agrícola. Está dirigido a personas que estén trabajando 
en el área de acopio, laboratorio, técnicos y 
profesionales que necesiten adquirir conocimientos en 
esta área específica, así como a estudiantes interesados 
en especializarse en la temática.  

Facilitamos acceso a Curso sobre manejo de 
drones  para  el  agro

Fruto del acuerdo con la empresa BAYNAL DJI, las 
cooperativas socias de CAF tuvieron la posibilidad          
de acceder a un descuento del 50% en el costo del     
curso. Técnicos y productores de CALAI y El                
FOGÓN participaron de esta capacitación en el mes de 
octubre. 

En el período de la Memoria, 121 personas se 
capacitaron en la temática y 23 participantes            
aprobaron los 4 módulos obteniendo el diploma de 
Idóneo  en  Manejo  Post  Cosecha  de  Granos.

En la edición 2019 del curso, al igual que en el año 
anterior, se realizó el sorteo de dos becas para técnicos 
de nuestras cooperativas socias, resultando sorteadas 
CARIPLAL y CALSAL. Destacamos que el Módulo 2 
“Laboratorio” se realizó en la ciudad de Dolores 
(Soriano), habiéndose desarrollado las clases teóricas en 
la sede de nuestra socia CADOL. También resaltamos 
que, en el Módulo 3, el Ing. Agr. Eugenio Pose (CALMER) 
participó como integrante del equipo docente.

Gestionamos capacitación de CARIPLAL en     
curso para encargados de Supermercados (en 
Argentina)

En set iembre, Adolfo Calero, encargado de 
supermercados de nuestra socia CARIPLAL, viajó a 
Argentina junto a la Federación Uruguaya de 
Cooperativas de Consumo (FUCC) para participar en un 
curso sobre funcionamiento de los supermercados de 
consumo y marketing. 

Esta oportunidad fue gestionada desde la Unidad 
Comercial de CAF en el marco del SICOOP. Es un ejemplo 
de intercooperación entre CAF y FUCC para acercar 
oportunidades de capacitación para supermercados 
cooperativos.  
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JÓVENES Y LAS COOPERATIVAS

En lo que refiere al trabajo vinculado a la juventud, CAF 
mantiene el “Grupo de Jóvenes Referentes” integrado 
por 9 jóvenes: 5 varones, y 4 mujeres que representan a 
las cooperativas socias. Este grupo tiene como objetivo 
centralizar la información y oportunidades vinculadas al 
desarrollo de la juventud rural. Su permanencia ha 
permitido contar con jóvenes directivos formados, 
algunos de los cuales integran actualmente el Consejo 
Directivo y otros órganos de representación de CAF.

Una delegación de ACA Jóvenes (Argentina) visitó 
Uruguay y conoció a nuestras cooperativas socias

En el marco del acuerdo firmado entre CAF y ACA 
(Asociación de Cooperativas Argentinas), se realizaron 
enriquecedoras experiencias de intercambio entre 
ambos grupos de jóvenes. 

En mayo, una delegación integrada por 5 jóvenes 
directivos de ACA Jóvenes visitó nuestro país para 
compartir una cargada agenda de actividades con los 
jóvenes de CAF. Durante la primera jornada, conocieron 
a nuestras socias de Colonia (CRADECO, SFR COLONIA 
SUIZA y COLAVECO) e intercambiaron con grupos de 
jóvenes vinculados a ellas y a CALIMA. Luego recorrieron 
la “Granja La Cumbre”, propiedad de Martín y Karina 
Celio, jóvenes hermanos que trabajan en la empresa 
familiar y que son socios de la SFR COLONIA SUIZA.

Durante el segundo día, la delegación argentina fue 
recibida en la sede de CAF por nuestra presidenta y 
gerente, Virginia San Martín y Luis Frachia. Luego 
visitaron la sede del Instituto Nacional del 
Cooperativismo (INACOOP), donde los recibieron Pablo 
Perdomo (vicepresidente de CAF y directivo de 
INACOOP), Juan Carlos Canessa (directivo de CAF y 
vicepresidente de CUDECOOP) y técnicos de CUDECOOP 
e INACOOP, para transmitirles una visión global del 
sistema cooperativo en Uruguay.

En este período se destaca la realización de las 
siguientes actividades:

Jóvenes de CAF participaron en el Seminario 
Anual  de  Jóvenes  de  ACA

En septiembre, cinco jóvenes vinculados a CAF (David 
Pacheco, de EL FOGÓN; y Franco Rochón, Gabriel 
Geymonat, Maximiliano García y Ramiro Jorajuría, de 
COPAGRAN) viajaron a Villa Carlos Paz (Córdoba), para 
participar del Seminario Nacional que organiza “ACA 
Jóvenes”. Allí se capacitaron en temas como liderazgo, 
comunicación y empalme generacional, entre otros, 
además de compartir ricas instancias de intercambio con 
sus pares argentinos.

“Nuestro tiempo es ahora”

Los jóvenes de CAF participan en el Grupo de Trabajo de 
Jóvenes de REAF que, entre otras actividades relevantes, 
presentó formalmente un documento de trabajo 
denominado “Nuestro Tiempo es Ahora”, el que 
sistematiza las principales necesidades y demandas de la 
juventud rural.

El documento vio la luz el 27 de agosto, en el marco del 
Día de la Juventud Rural. De la instancia de lanzamiento 

participaron: Richard 
Long, Héctor Madera 
y Stefanía Silveyra 
(jóvenes referentes 
de CAF) y Alejandra 
Caballero (respon-
sable de Servicios a 
Socias  de  CAF).
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A su vez, se participó en la consultoría que realizaron 
INACOOP, ONU Mujeres e Inmujeres- MIDES, la que tuvo 
como objetivo contribuir al fortalecimiento de la 
participación efectiva de las mujeres en el movimiento 
cooperativo y aportar a su empoderamiento y 
autonomía,  mediante la identificación de barreras 
normativas que limitan el acceso a los bienes 
cooperativos.

CAF participó en los talleres celebrados en INACOOP 
para conocer los resultados del diagnóstico sobre las 
barreras para la participación equitativa de las mujeres 
en las cooperativas. Con estos talleres se buscó 
reflexionar conjuntamente sobre las desigualdades de 
género, y las razones y mecanismos que las reproducen.

Los resultados de esta consultoría fueron presentados 
por nuestra Consejera Stefanía Silveyra, en el marco del 
Consejo Directivo de CAF de marzo 2020, en ocasión de 
la conmemoración del Día de la Mujer. El objetivo fue 
reflexionar sobre los mismos y analizar alternativas para 
la integración de las mujeres en el cooperativismo 
agrario.

Joven de CAF participó en programa de 
capacitación de INIA

En el mes de febrero, Noelia Arrarte, joven integrante de 
nuestra cooperativa socia CALIMA, visitó la estación 
experimental de INIA Tacuarembó en el marco del 
programa “Conociendo la investigación agropecuaria 
desde adentro”.

Participación y exposición de jóvenes de CAF en el 
E n c u e n t r o  R e g i o n a l  S u r  d e  J ó v e n e s  
Cooperativistas (ACI Américas)

Virginia San Martín y Stefanía Silveyra, así como 
referentes de nuestro grupo de jóvenes, participaron en 
la reunión del Comité Regional de Juventud de ACI 
Américas, celebrado en Montevideo en el mes de mayo. 
Fernando Otheguy, joven referente de COPAGRAN, 
expuso sobre la experiencia de CAF en el trabajo con 
jóvenes.

Para este periodo se destaca la participación de CAF en la 
“Comisión de Género” de CUDECOOP, donde se trabajó 
en la planificación del “Encuentro de Género en el 
Cooperativismo”, celebrado en Septiembre del 2019, en 
El Pinar, Canelones. En la instancia, expuso en referencia 
al enfoque de trabajo de CAF en género, nuestra 
Consejera Stefanía Silveyra. 

GÉNERO

Desde CAF, se ha trabajado en la elaboración y difusión 
de notas de prensa vinculadas al rol de las mujeres en el 
sector agropecuario y cooperativo.

Por otra parte, 
destacamos la 
participación 
de CAF en la 
Organización 
d e  M u j e r e s  
E m p re s a r i a s  
del Uruguay-
OMEU.
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9. APOYO A LA COMPETITIVIDAD    
    COOPERATIVA

Esta línea estratégica de CAF apunta a construir 
una visión y acciones compartidas entre los 
miembros de la Red para el desarrollo productivo 
y la mejora de la competitividad de las 
cooperativas  agrarias.

En el período se realizaron las siguientes acciones 

vinculadas a trabajar en esta línea:

Apoyamos a nuestras cooperativas en la 
formulación de proyectos y postulación a 
convocatorias y llamados del MGAP y MIEM, 
entre otros

Este trabajo, que se realiza a medida de cada 
cooperativa, implica la identificación de convocatorias 
abiertas a las cuales pueden postular, y el apoyo para el 
armado y la presentación de proyectos.

En el período se destaca el asesoramiento técnico 
brindando a las cooperativas: CAR, CALAI, CADOL y CAVA 
para postular a la convocatoria MIEM “Fondo de 
funcionamiento, fortalecimiento e implementación de 
políticas de especialización productiva 2019”. En el 
llamado 2019, la propuesta de nuestra socia CAVA 
resultó aprobada.

También se trabajó en el asesoramiento a las 
cooperativas socias de CAF para postular a la 

2convocatoria ATDR-MGAP , lográndose que se 
aprobaran los proyectos de 6 socias. Se apoyó a grupos 
de jóvenes de cooperativas agrarias, especialmente a los 
de CALIMA y SFR COLONIA SUIZA, para postular a la 
convocatoria “Somos de ACÁ” del MGAP. 

Finalmente, se brindó asesoramiento técnico a las 
cooperativas JUMECAL y CARIPLAL para postular a la 
Línea de Eficiencia Energética de MIEM, pero finalmente 
no postularon.

Conjuntamente con INAC, realizamos 10 charlas 
dirigidas a productores y técnicos en la 
cooperativas socias

La iniciativa surgió de nuestro delegado en INAC, Dr. 
Jorge Slavica, con el fin de acercar información a las 
socias sobre los nuevos sistemas de trazabilidad en carne 
y las oportunidades existentes en los diversos mercados 
internacionales, así como posibilitar el intercambio con 
directivos del Instituto.

Desde CAF se apoyó en la coordinación y difusión del 
ciclo de charlas, que se tituló “Construyendo el país de la 
mejor carne” y que fue dictada por técnicos y directores 
de INAC.

Un total de 670 personas participaron en las                    
diez charlas que se dictaron en: CALMER, COLONIA 
SUIZA/COLAVECO/CRADECO, COPAGRAN CARMELO, 
COPAGRAN PAYSANDÚ, EL FOGÓN, CALSAL, CALAI, URF, 
CALIMA y el Consejo Directivo de CAF. 

Acciones comerciales en el marco del acuerdo 
entre CAF y ACA Argentina

En el marco del acuerdo firmado entre CAF y ACA, 
durante el período se han desarrollado diversas 
reuniones de índole comercial con participación de 
ambas partes, de acuerdo a los diferentes rubros, 
destacándose avances en los temas: comercialización  
de granos, lanas y recientemente, insumos para la 
nutrición  animal. 

Una de estas instancias se realizó en marzo, con motivo 
de la visita de representantes de ACA a nuestra sede, 
reuniéndose con directivos y técnicos de CAF 
(presidente, tesorera, gerente y encargado comercial). 

 Agente Territorial de Desarrollo Rural.2 
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Apoyamos a las socias que comercializan 
productos a través del SICOOP

El SICOOP es una Red Solidaria de Intercooperación 
basada en el “acto cooperativo” y en el emprendedu-
rismo asociativo, que es coordinada por CUDECOOP. El 
sistema busca  conectar el trabajo de las Cooperativas de 
otras clases que elaboran productos con las cooperativas 
de consumo. Es un sistema diseñado para que los socios 
cooperativistas de cualquier modalidad puedan 
comprar a través de las herramientas cooperativas. 

Desde 2018, la Unidad Comercial de CAF apoya esta 
iniciativa, acompañando a nuestras socias: SFR COLONIA 
SUIZA y CAVA. Por medio de este sistema, comercializan 
sus productos finales (quesos y vinos) en los 
supermercados de consumo afiliados a la Federación 
Uruguaya de Cooperativas de Consumo (FUCC). 

En el último período, según un relevamiento llevado 
adelante por CUDECOOP, las ventas de las cooperativas 
socias de CAF participantes han obtenido un muy buen 
desempeño. CAVA ocupa el primer puesto en ventas 
(28% del volumen en pesos uruguayos comercializado) y 
SFR COLONIA SUIZA el tercero (18% del volumen en 
pesos uruguayos comercializados). 

Continuamos apostando a fortalecer la 
intercooperación  con  otras  clases  cooperativas

Desde el año 2016, CAF mantiene un acuerdo 
intercooperativo con FUNSACOOP, buscando sumar 
sinergias entre dos clases cooperativas (trabajo y 
agrarias). Esto beneficia a FUNSA con la comercialización 
de cubiertas en el interior del país, y a las entidades 

socias de CAF con la posibilidad de ofrecer ese rubro a 
sus socios a precios muy atractivos. 
     

Durante el período, 6 socias realizaron ventas de 
productos de la cooperativa de trabajo FUNSA a sus 
asociados. 

Propiciamos sinergias comerciales entre las 
socias 

Como respuesta a la situación de déficit hídrico que 
afectó a las zonas centro- este del país, se destaca el 
intercambio mantenido entre las cooperativas 
integrantes de la Alianza Ganadera y las socias CRADECO 
y COPAGRAN; que incluyó temas como insumos y 
fortalecimiento de los negocios ganaderos. A partir del 
mismo, se logró un negocio entre las socias EL FOGÓN y 
CRADECO.

Por otro lado, la escasa rentabilidad que tienen los 
productores lecheros, ha llevado a que socios de la SFR 
COLONIA SUIZA y de CRADECO, necesiten analizar 
nuevas alternativas de negocio. En ese marco, desde CAF 
se ha propiciado un acercamiento con CENTRAL LANERA 
URUGUAYA, con el fin de que productores de las 
mencionadas socias puedan conocer la forma de 
comercializar los productos ovinos y las perspectivas a 
futuro; y finalmente puedan contar con asesoramiento, 
en caso de que definan comenzar a trabajar en ese rubro.

Como todos los años, se apoyó a CAVA en el diseño y 
envío de su propuesta comercial a las socias de CAF. La 
misma incluye el listado de sus productos con precios 
diferenciales para las cooperativas que quieran 
ofrecerlos en sus supermercados.

Realizamos seguimiento y apoyo a las socias 
Ganaderas y Agrícolas que utilizan las líneas de 
apoyo financiero INACOOP – FRECOOP

Desde CAF se realiza un seguimiento y apoyo a tan 
importante herramienta, la que ha sido evaluada, en el 
relevamiento realizado por la Unidad Comercial de CAF, 
como de gran contribución para las socias.
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Acompañamos a nuestras socias en la 
presentación al FONDES-INACOOP 

Desde CAF acompañamos a algunas cooperativas socias 
en la presentación ante el Fondo para el Desarrollo 
(FONDES-INACOOP), una herramienta financiera 
cooperativa.

En este período, también:

Se realizaron intercambios con tnicos de la Auditor 
Interna de la Naci y de las cooperativas socias con el 
objetivo de nivelar nformaci en lo que refiere al 
cumplimiento de la normativa vigente Este a, adem, 
se realizaron consultas en referencia a cambios en 
procedimientos en el marco de la pandemia. 

Se realizseguimiento  as cooperativas socias en lo 
que refiere a lapresentaci de la declaraci jurada de la 
prestaci coactiva frente a INACOOP.

Trabajamos con la FCEA en la temática Desarrollo 
local y Cooperativismo

CAF ha puesto foco en cuantificar el impacto que las 
cooperativas agrarias tienen en los territorios, con el 
propósito de contar con análisis y datos objetivos que 
permitan nuevos insumos para continuar defendiendo y 
promoviendo el modelo cooperativo. 

Para ello, se trabaja en colaboración con la Facultad de 
Ciencias Económicas (FCEA) de la Universidad de la 
República, con el objetivo de sistematizar un “caso 
exitoso” de cooperativismo agrario en Uruguay, y su 
impacto en el desarrollo local. Este trabajo se está 
realizando con nuestra socia CALIMA, para lo cual se 
realizó una entrevista entre los investigadores del 
proyecto y la Directiva de la cooperativa, así como 
entrevistas a productores socios. 

En este sentido, ya se encuentran disponibles dos 
publicaciones elaboradas por el Dr. Adrián Rodríguez 
Miranda, a saber: “El cooperativismo agrario y su 
potencial para el desarrollo territorial en Uruguay” y “El 
cooperativismo agrario y su potencial para el desarrollo 
territorial: los casos de Chile y Uruguay”. 

10. PROYECTOS

A través de su Comité Ejecutivo y de la Gerencia    
a cargo de Luis Frachia, CAF realiza la gestión         
y el seguimiento de diversos proyectos, que 
contribuyen al desarrollo integral de nuestras 
socias,  y  aportan  al  sector  agrario.

En el período comprendido en esta Memoria, se 

llevaron adelante los siguientes: 

CAF y FAO trabajando juntas en manejo 
sostenible  del  Campo  Natural

A lo largo de todo el período se llevó adelante el proyecto 
“Evaluación participativa de la degradación del suelo y la 
gestión sostenible de los sistemas de pastizales y 
praderas” en dos regiones del país, Norte y Sureste.

El trabajo involucró la participación de los ministerios de 
Ganadería Agricultura y Pesca (MGAP) y Ordenamiento 
Territorial y Medio Ambiente (MVOTMA), así como de la 
academia (representada por la Facultad de Agronomía – 
Udelar) y de otras organizaciones de productores, como 
Comisión Nacional de Fomento Rural (CNFR), Alianza del 
Pastizal (AP) y Asociación Uruguaya de Ganaderos del 
Pastizal (AUGAP).

El equipo técnico fue liderado por el Ing. Agr. Fernando 
Coronel (CAF) y participaron técnicos referentes en la 
temática de las instituciones mencionadas. Se utilizó la 

3metodología PRAGA , y se realizaron talleres partici-
pativos en ambas regiones y salidas de campo con el 
objetivo de identificar indicadores, reunir toda la 
información existente y elaborar dos manuales que 
recopilen toda la información para cada zona, los que 
serán publicados y difundidos en julio de 2020. El equipo 
técnico de CAF brindó apoyo durante todo el proceso en 
las áreas de administración de fondos, organización de 
actividades y comunicación.

En diciembre de 2019, CAF firmó una nueva carta 
4acuerdo  con la FAO con el objetivo de reforzar el trabajo 

iniciado en el mencionado proyecto. En dicha carta 
acuerdo, CAF se compromete a organizar un Simposio en 
la temática para lo cual deberá lograr alianzas con 
diversas instituciones. Asimismo, por medio de un 
acuerdo con la Facultad de Agronomía-Udelar, deberá 
implementar un curso de postgrado que incluya la 
metodología PRAGA utilizada en el proyecto, el que se 
impartirá en el mes de octubre de 2020.

 Metodología para la Evaluación Participativa de Pastizales.3 

 Herramienta para el vínculo contractual que utiliza la FAO.4 
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Proyecto DGDR

Continúa en ejecución el proyecto CAF-DGDR-MGAP 
titulado “Fidelización y fortalecimiento del capital social 
en las cooperativas agrarias”, que posibilita a nuestra 
Federación trabajar en la consolidación del área de 
Servicios a Socias de CAF, el cual está a cargo de la Lic. 
Alejandra Caballero, entre otras acciones. 

El objetivo es contribuir al desarrollo rural a través de 
una nueva concepción de modelo de producción, basado 
en la sostenibilidad económica, social y ambiental y con 
la participación de los actores en el territorio.

11. FORTALECIMIENTO DE LOS PROCESOS   
ORGANIZACIONALES

El fortalecimiento de los procesos Organizacionales 
de CAF es una de sus acciones estratégicas que 
implica una alineación de recursos y sistemas de 
CAF para fortalecer los flujos y nodos de la red de 
cooperativas  agrarias  que  la  integran. 

En el período se realizaron las siguientes acciones 

vinculadas a trabajar en esta línea:

GRUPOS DE TRABAJO: 

Grupo de Jóvenes Referentes: 

Grupo Agrícola: 

Grupo de Comunicadores: 

 Durante 2019, CAF 
mantuvo su línea de trabajo vinculada a la juventud rural 
cooperativista, con foco en la integración de 
capacidades diversas dentro de las cooperativas. CAF 
mantiene el “Grupo de Jóvenes Referentes” que tiene 
como objet ivo central izar la información y 
oportunidades vinculadas al desarrollo de la juventud 
rural.

Para este periodo, se trabajó en la promoción de redes 
de jóvenes para ayudar a que desarrollen una voz fuerte 
y así tengan mejores oportunidades para acceder a 
instancias de capacitación, tierra, recursos productivos y 
financieros. 

Durante el periodo, el trabajo en el 
diseño de un nuevo seguro integral agrícola, fue uno de 
los temas principales de este Grupo. A través del 
proyecto de Bienes Públicos de ANDE, liderado por 
FUCREA y con el apoyo de las gremiales del sector, se 
espera para el 2020 contar con un piloto para su 
implementación. CAF a su vez participa con un referente 
técnico en el diseño y ejecución de este proyecto. 

Por otra parte, se realizaron diversas consultas y 
reuniones para intercambiar y acordar en los ámbitos de 
Consejo de Salarios y tarifas de fletes para el transporte 
de carga. Como desde hace algunos años, se inició un 
nuevo relevamiento de zafra de los cultivos de grano.

Está integrado por los 
encargados de comunicación de las cooperativas socias. 
Además de intercambiar valiosa información sobre las 
herramientas de comunicación que utiliza cada 
cooperativa, durante el período el grupo realizó su 
tercera intervención en el marco del programa 
“Embajadores de la Comunicación” en la cooperativa EL 
FOGÓN. También dicho grupo gestionó y realizó la 
capac i tac ión “ Indicadores en Comunicac ión 
Organizacional”. 
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Grupo de Cooperativismo: Se mantuvo el trabajo para 
evitar la promulgación de la Ley de Economía Social         
y Solidaria (ESyS). Finalmente se aprobó en diciembre 
2019, con la alerta de CAF de que esta nueva normativa 
desfavorece la promoción del cooperativismo. 

La posición de nuestra Federación al respecto se basa en 
que la Ley generará una competencia desleal entre 
cooperativas y entidades de la ESyS, que podrán ejercer 
la misma actividad, pero con menos requisitos y 
controles. Asimismo, INACOOP deberá atender una 
mayor diversidad de formas jurídicas, y por tanto la 
capacidad de especialización para el cumplimiento de su 
objetivo, se verá afectada.

Delegados institucionales de CAF

Durante este periodo, CAF continuó su trabajo en base a 
la planificación estratégica para el accionar de los 
delegados institucionales, constituyendo una hoja de 
ruta para alcanzar un mayor impacto en el co-diseño y 
co-construcción de la política pública. 

Concretamente, se diseñaron y realizaron 2 talleres, en 
marzo de 2020, con directivos, delegados y referentes 
institucionales de CAF, con el propósito de identificar y 
sistematizar aportes para el nuevo gobierno, y generar 
insumos para la generación de propuestas específicas 
para el trabajo con los Institutos Agropecuarios. 

A su vez, en febrero de este año, se llevó a cabo una 
reunión de trabajo con nuestros delegados en la 
institucionalidad del sector ganadero para analizar la 
situación del comercio internacional de carnes. 

Juntos, en CAF celebramos nuestro 35° 
aniversario

El martes 9 de abril, en CAF celebramos nuestro 35° 
aniversario con una jornada de intercambio, aprendizaje 
y testimonios inspiradores. Junto a las cooperativas 
socias y la compañía de autoridades e instituciones 
agropecuarias y cooperativas, repasamos juntos la 
historia y vislumbramos el futuro. 

Al inicio del evento, que se realizó en la sala La Colmena, 
el Comité Ejecutivo de CAF presentó a las socias los 
avances en varios temas estratégicos para la gremial, 
como el proceso de elaboración de las Propuestas para el 
Próximo Gobierno de nuestra organización. También se 
lanzó la segunda edición del concurso de imágenes de 
CAF titulado “Yo amo mi trabajo en el campo”.

En la segunda parte de la jornada, que contó con la 
participación de las autoridades invitadas y con la 
conducción del Sr. Sergio Helbling, tres cooperativistas 
agrarios vinculados a CAF nos compartieron sus 
experiencias de vida y trabajo en el sector, resaltando la 
importancia que la cooperativa tuvo en su desarrollo. 
Los expositores fueron: Alejandro Solsona (vicepre-
sidente de COPAGRAN), Mariela Martínez (socia y ex 
directiva de la cooperativa EL FOGÓN) y Álvaro Ambrois 
(presidente de CONAPROLE). El último cooperativista 
expositor fue Claudio Soumoulou, presidente de la 
Asociación de Cooperativas Argentinas, quien nos visitó 
en el marco de nuestro aniversario y compartió su 
vivencia cooperativa. 

El discurso de cierre de la actividad estuvo a cargo de 
nuestra presidenta, Virginia San Martín, quien remarcó 
la importancia de las cooperativas como instrumento 
para viabilizar el crecimiento de los productores rurales y 
el diferencial de CAF como gremial. 
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Realizamos nuestra 35° Asamblea Anual

El 23 de julio de 2019 realizamos la Asamblea General 
Ordinaria de CAF, la que contó con 70 asistentes de 16 
cooperativas socias. En esta instancia, el Comité 
Ejecutivo presentó la Memoria anual, se eligieron las 
autoridades del Consejo Directivo y se presentó el 
presupuesto para el próximo ejercicio. 

Asumieron nuevas autoridades

El 13 de agosto se realizó la ceremonia de cambio de 
autoridades en CAF. Pablo Perdomo, socio de EL FOGÓN 
y vicepresidente en la directiva anterior, asumió el cargo 
de presidente de la institución, que desde 2016 ejercía 
Virginia San Martín. El presidente eligió al equipo que lo 
acompaña durante su período en el Comité Ejecutivo: 
Fernando Bide (COPAGRAN) como Secretario y Stefanía 
Silveyra (CONAPROLE) como Tesorera. Por su parte, 
Aparicio Hirschy (CADOL) fue designado vicepresidente. 

El cambio de autoridades se realizó en la sede de   
nuestra socia CENTRAL LANERA URUGUAYA y contó con 
la presencia de presidentes de otras gremiales 
agropecuarias, confederaciones empresariales y 
cooperativas, INACOOP, ex presidentes, directivos y 
delegados de CAF, así como presidentes de nuestras 
cooperativas socias.

“De primera mano”. El Comité Ejecutivo de CAF 
visitó cooperativas socias

El Comité Ejecutivo visitó y se reunió con la directiva de 
nuestras socias: COPAGRAN, COLAVECO, CALSAL, 
CRADECO, SFR COLONIA SUIZA, CALMER, CALIMA, 
CARIPLAL, CALAI, URF y JUMECAL. El objetivo de estas 
instancias es conocer de primera mano las necesidades 
de nuestras socias, realizar una puesta a punto del 
trabajo de CAF e intercambiar sobre oportunidades de 
colaboración. Así construimos la representatividad 
cercana que nos caracteriza.

Equipo de CAF visitó y se reunió con socias de 
Colonia

En febrero, parte del equipo técnico de CAF se reunió con 
gerentes de nuestras socias COLAVECO, CRADECO y SFR 
COLONIA SUIZA, para planificar actividades vinculadas a 
Capacitaciones y Comunicación, entre otros temas. 
Luego se reunieron con la directiva de CRADECO para 
realizar una puesta a punto del trabajo de nuestra 
Federación e intercambiar juntos sobre oportunidades 
en diversas temáticas de cara al 2020.

Acompañando a nuestras socias

Se destacan a continuación algunos de los eventos     
más significativos en los cuales las autoridades de       
CAF han acompañado durante el período a sus 
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organizaciones socias: Asambleas de COLAVECO, 
CRADECO, SFR COLONIA SUIZA, UNIÓN RURAL DE 
FLORES, CARIPLAL, CALIMA, CALAI y EL FOGÓN; 20° 
Fiesta del Cordero Pesado (EL FOGÓN), eventos 60° 
aniversario de URF, Expo San Carlos (en la que participó 
CALIMA), eventos lanzamiento del proyecto “Mejor 
Leche” (COLAVECO), entrega de premio Morosoli a EL 
FOGÓN, y charla “Cambio climático y Agro” brindada por 
el Dr. Walter Baethgen en JUMECAL, entre otras. 

Cerramos el año, reflexionando

En el marco de la celebración de nuestro 35° aniversario, 
en el último Consejo Directivo de CAF se realizó una 
charla de filosofía a cargo del Dr. Facundo Ponce De León. 
Titulada “La novedad de la tradición”, la misma invitó a 
reflexionar acerca de los valores y conceptos que nos 
unen con nuestra Federación. 

Luego de finalizada la charla, el Comité Ejecutivo de CAF 
entregó un presente a los Directivos, Delegados y 
Presidentes de nuestras cooperativas socias. 

La comunicación institucional en CAF

Co-producimos 4 programas en conjunto con   
“De  la  tierra  al  plato”

En el marco de nuestra línea de trabajo en Conciencia 
Agropecuaria, Comunicación de CAF realizó la co-
producción de cuatro programas televisivos de “De la 
tierra al plato” (que se emite por canal 4, los sábados en 
horario central).

Los programas co-producidos fueron sobre productores 
y cooperativas vinculados a CAF: establecimiento de 
Virginia San Martín (socia de CALIMA y directiva de CAF); 
Mario Fernández (presidente de JUMECAL y directivo de 
CAF); predio de productores de COFLORAL; y feria de 
Melilla (iniciativa liderada por productoras vinculadas a 
JUMECAL). 

Cada uno de los programas gestionados por CAF fue 
visualizado por más de 40.000 personas en vivo. 

Organizamos el concurso de fotos “Yo amo mi 
trabajo  en  el  campo”

En el marco de nuestro 35° aniversario y del trabajo en 
Conciencia Agropecuaria, CAF invitó a todos los 
integrantes de su Red de cooperativas socias a participar 
del concurso de fotos “Yo amo mi trabajo en el campo”. El 
desafío era transmitir en una imagen “lo mejor” del 
trabajo que realizan los productores rurales y las 
cooperativas agrarias.

Desde Comunicación de CAF, se lideraron todas las 
etapas del concurso: desde redactar las bases y diseñar 
los materiales de comunicación, hasta coordinar la 
difusión a nivel de las cooperativas socias, coordinar el 
trabajo del Jurado, organizar la votación del segundo 
premio a través de Facebook, imprimir imágenes 
seleccionadas, armar Fotogalería y gestionar espacios 
donde realizar la muestra, entre otras tareas. 

Del concurso participaron 27 personas, las que 
pertenecen a 11 cooperativas socias y enviaron un total 
de 62 fotos. El concurso de Facebook (que invitaba a 
nuestros seguidores a votar por su imagen preferida) 
superó las 17.000 visualizaciones en esa red social y 
generó más de 1.400 interacciones (Me Gusta, Me 
encanta, comentarios, etc). Por su parte, la Fotogalería 
resultante del concurso fue expuesta en la sala de 
conferencias de la Expo Prado 2019, en la Fiesta del 
Cordero Pesado y en el Consejo Directivo de fin de año de 
CAF, además de haber recorrido algunas cooperativas 
socias.
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Gestión de prensa no agropecuaria

La estrategia de Comunicación de CAF continuó 
enfocada en fortalecer el relacionamiento con los 
medios de comunicación no agropecuarios; trabajo 
iniciado en el período anterior. En ese sentido, se trabajó 
para posicionar a CAF como actor relevante, confiable y 
representativo del sector agropecuario y cooperativo en 
la opinión pública.

Durante el período de la Memoria, desde el área de 
Comunicación de CAF se gestionaron 98 notas de prensa 
en medios agropecuarios, no agropecuarios, nacionales 
y locales. En el logro de este resultado excepcional, 
influyeron las diversas actividades que CAF organizó y 
que concitaron el interés mediático, como la 
presentación de nuestras Propuestas Programáticas y 
los Consejos Directivos con presencia de autoridades 
nacionales (vicepresidenta Beatriz Argimón y ministro 
de Ganaderia, Agricultura y Pesca, Carlos María Uriarte). 

Asimismo, en este año se logró aumentar en un 90% la 
cantidad de contactos de nuestra base de prensa no 
agropecuaria (pasando de 57 a 109, al momento de la 
presente Asamblea). 

MEDIOS DIGITALES:

Sitio web de CAF

Si bien el sitio web de CAF se utiliza para difundir 
distintos tipos de contenidos (por ejemplo, vinculados a 
actividades gremiales, de los delegados y de las 
organizaciones socias), se ha puesto especial cuidado en 
que todos ellos estén en línea con el trabajo en 
Conciencia Agropecuaria. En ese sentido, se ha buscado 
transmitir la realidad del cooperativismo agrario por 
medio de entrevistas a los protagonistas de nuestra red, 
apelando a un lenguaje sencillo, empático y optimista. 

Facebook

Twitter

Instagram 

En el período comprendido en esta Memoria, el perfil de 
CAF en Facebook aumentó un 25% en número de 
seguidores (a la fecha de la Asamblea 2020, tiene 2.811 
seguidores). Es seguido por jóvenes (en su mayoría de 25 
a 34 años), en su mayoría mujeres (54%). La difusión de 
notas publicadas en el sitio web de CAF, así como de 
entrevistas a nuestros directivos en medios de prensa, y 
de actividades que involucren a jóvenes, son los 
contenidos que generan más interacción en el público de 
esta red. 

El perfil de CAF en Twitter aumentó un 19 % en el número 
de seguidores con respecto al período anterior (a la 
fecha de la Asamblea 2020 tiene 3.417 seguidores). Es 
seguido más por hombres que por mujeres, 
fundamentalmente líderes de opinión, periodistas, 
instituciones y actores del sistema político. Es un canal 
ideal para generar incidencia política, compartir 
novedades y realizar cobertura de eventos en los que 
participen representantes de CAF. 

En el período de esta Memoria, creamos el perfil de 
Instagram de CAF, por ser esta la red social con mayor 
índice de crecimiento del momento y por contar con un 
público mayormente joven. A través del mismo, 
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apuntamos a compartir imágenes que reflejen el día a 
día de las cooperativas y sus productores socios, así 
como el entorno natural en el que desarrollan sus tareas, 
los alimentos que producen y las tecnologías que se 
aplican en los procesos. Actualmente, tenemos más de 
500 seguidores. 

Es una herramienta que se utiliza semanalmente para 
informar de las principales noticias de la Federación a los 
delegados institucionales, gerentes, presidentes y 
consejeros de nuestras socias. 

CAF en 1 minuto

LA COMUNICACIÓN EN RED: 

Grupo de comunicadores de CAF

CAF facilita el grupo de comunicadores de nuestras 
soc ias ,  del  que actualmente part ic ipan los 
comunicadores de CENTRAL LANERA URUGUAYA, 
CALIMA y UNIÓN RURAL DE FLORES. Estas cooperativas 
son las únicas que, en el período de la Memoria, 
contaron con un profesional de la comunicación. 

Durante el período de la presente Memoria, el grupo 
lideró dos actividades: realización del taller 
“Embajadores de la Comunicación” en la cooperativa EL 
FOGÓN,  y organización de la capacitación “Gestión de 
Indicadores en Comunicación Organizacional”, de la cual 
participaron técnicos de: EL FOGÓN, CALIMA, UNIÓN 
RURAL DE FLORES, CENTRAL LANERA URUGUAYA, 
CALSAL y CAF. 

La comunicadora de CAF, Lic. Victoria Uranga, también 
participa en la Red de Comunicadores del Cooperati-
vismo que es coordinado por CUDECOOP. En ese marco, 
en octubre realizó una ponencia sobre Redes Sociales en 
el taller sobre “Comunicación Organizacional” que 
organizó CUDECOOP.

Al servicio de nuestras socias 

Durante el período de la Memoria, desde el área de 
Comunicación de CAF se brindó asesoramiento en 
comunicación y apoyo en difusión a nuestras socias, ante 
diversas iniciativas que ellas lideraron. Como ejemplos, 
recalcamos el apoyo brindado a: COLAVECO en la 
creación del plan de Comunicación del proyecto “Mejor 
Leche”, JUMECAL en la difusión de la feria de Melilla a lo 
largo de todo el año, y EL FOGÓN en la gestión de prensa 
del lanzamiento de la Fiesta del Cordero Pesado. 
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Secretaría y Administración de CAF

Secretaría

En el Área de Secretaría se llevan a cabo acciones para 
apoyar al Consejo Directivo y al Comité Ejecutivo. Se 
coordina y da seguimiento a la agenda gremial, a la 
Gerencia y a las áreas de Unidad Comercial, Servicios a 
Socias y Comunicación.  Se brinda apoyo a los 
representantes de CAF en los diferentes institutos, así 
como también a los grupos de trabajo. 

En el período se destacan algunas actividades relevantes 
que ocuparon mayor dedicación en la agenda de CAF:

Celebración del 35 aniversario de CAF 

Debido al año electoral se trabajó fuertemente con 

los candidatos presidenciales en lo que tiene que ver 

a la coordinación de agendas de trabajo y presencia 

en la Asamblea de CAF, evento en el cual se 

presentaron las Propuestas Programáticas

Asamblea General Ordinaria y Presentación de 

Propuestas Programáticas

Evento de cierre de año de CAF

Marzo 2020 a raíz de la emergencia sanitaria por 

COVID 19 se trabajó en una batería de medidas que 

incluyeron: comunicados, informes, protocolos, etc.

Acciones y contactos por la Ley de Urgente 

Consideración  

Proyectos:

Los proyectos gestionados en el período fueron:

Curso Idóneo en Manejo Post Cosecha de Granos con 

sus 4 módulos. 

MGAP

INACOOP

PROCOOP

INEFOP

FAO

De forma permanente se participa en las reuniones de 
co-propietarios del Edificio. Dado que se trata de un 
edif ic io declarado Monumento Histórico, su 
preservación implica un seguimiento constante de todo 
lo referente a infraestructura. 

Administración - Contable

Conjuntamente con la Cra. Oriola, desde Secretaría       
de CAF se da cumplimiento al control interno y los 
procedimientos contables (planillas mensuales,    
gestión pagos de cuotas sociales, pagos proveedores, 
consultores). 
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